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Mais tarde, outro filósofo, F. Nietzche (1844-
1900), levaria a crítica da cultura ocidental às 
ultimas consequências. Para ele, a idolatria da 
razão, associada ao “vale de lágrimas” do cris-
tianismo, levaram à decadência do Ocidente. 
Propugnava pelo retorno ao culto a Dionísio, 
deus grego do vinho e da celebração, em de-
trimento de Apolo e propôs a substituição da 
Vontade de Verdade pela Vontade de Potên-
cia, ante-sala do super homem inspirador do 
nazismo:

A Vontade de Potência, segundo Nietzsche, 
é o impulso mais fundamental do ser. Não se 
trata apenas do desejo de viver, mas de viver 
plenamente. É uma vontade que se volta para 
este mundo, para o fluxo de imagens fortes 
que nos liga à vida; que nos dá força e objeti-
vo. (...). Nietzsche afirma que todo ser deseja 
aumentar seu poder de ação, e não “saber a 
verdade” — este último, um objetivo que afas-
ta a autenticidade. As coisas que fazem nascer 
a força da vontade são diferentes em cada um; 
se ligam às vivências e características individu-
ais.

Esta nova atitude da Filosofia acabou trans-
bordando para novas  percepções da Crítica e 
da Política.  A modernidade exuberante deu 
lugar à fermentação de novas ideias com vistas 
a  redefini-la.Com efeito, o mundo mudou tão 
profunda e tão rapidamente nos dois últimos 
séculos, traduzindo-se pelo salto da popula-
ção de menos de 1 bilhão de almas no planeta 
para 8 bilhões, com transformações nas técni-
cas de produção e relações sociais, com inevi-
táveis crises e arritmias, que não há mais como 
pensá-lo como outrora. A  Pós modernidade é 
uma espécie de umbral desta nova era. Nela, 
tudo o que é sólido desmancha no ar”. Vira 

“modernidade líquida”, ou mero espectro. Na-
ções e grupos sociais incapazes de se ajustar 
a estes turbulentos tempos se prostram em 
depressão, despertando, voluntariosamente, 
para irrupções violentas alimentadas pela crí-
tica ácida à realidade. Neste contexto, emer-
gem tendências políticas extremadas, tanto à 
esquerda, clamando por revolução, quando à 
direita, exigindo restauração. Esta, sobretudo, 
que já se manifestara com virulência há um 
século, com Mussolini e Hitler, vem crescen-
do nas últimas décadas no mundo ocidental 
e se organiza em escala internacional para se 
afirmar como única alternativa ao desencan-
to. Está no Poder na Hungria, na Itália, na Su-
écia, passou, com Trump, nos Estados Unidos 
e com Bolsonaro, no Brasil, e segue seu curso 
de enaltecimento da vontade em oposição às 
razões, sejam  da Ciência, do  Estado ou das 
instituições civis. Todas evocativas do fenôme-
no fascista. Semana passada o ex Presidente 
Trump renegou a própria Constituição dos Es-
tados Unidos. Aqui, fileiras de indignados com 
a vitória de Lula à Presidência penduram-se 
nos quartéis renegando a democracia. Proces-
so difícil de compreender e mais difícil de re-
orientar. É mais um sintoma das mudanças do 
que utopia reformadora da sociedade. 

O que falta, talvez, ao mundo contemporâ-
neo seja retomar a dimensão reflexiva do ho-
mem como capaz de arbitrar as relações entre  
razão e  vontade, sem cair no retrocesso do 
voluntarismo irracional, que mais do que pro-
messa, pode acabar  em tragédia. Recuperar 
o “terceiro elemento”...O novo nunca vem  da 
novidade mas como resultado sintético entre 
o que foi e o que virá, de forma a preservar o 
continuum civilizatório.

Muitos viram o filme inspirado num roman-
ce da inglês Jane Austin - “Razão e Sensibi-
lidade” - e se emocionaram  com imagens e 
situações ali mostradas. O filme, ambientado 
na Inglaterra vitoriana (Sec. XIX),  retoma uma 
velha dicotomia humana, generalizada no 
pensamento ocidental, entre corpo e alma. 
Paradoxalmente, esta mesma cultura, irriga-
da pela fé cristã, insiste na criação do homem 
à imagem e semelhança de Deus. Mas Deus é 
trínico, não binário. A Trindade Mística  veio 
à tona no ano 38, no  Primeiro Concílio de 
Constantinopla, como  "três hipóstases em 
uma ousia (substância)" e foi convertido em 
dogma em 325 no Concílio de Nicéia.

Diante disso, muitos estudiosos contempo-
râneos  preferem, sem êxito, definir o homem 
como aquele que quer (vontade), sente (emo-
ção) e pensa (razão). ,Ainda assim, persiste 
na Filosofia e na Política a oposição Vontade 
x Razão, afirmando esta como o único cami-
nho da virtude. A vontade seria o campo do 
querer, excitado pelo desejo,  através do qual 
rebrotam paixões avassaladoras que movem 
o homem à ação. Segundo o  Dicionário Hou-
aiss, a palavra vontade, oriunda de voluntas, 
significa “uma aspiração humana diante de 
algo que corresponda ao esperado; capacida-
de individual de escolher aquilo que bem en-

tende.”. Vontade é ânimo,  determinação e fé, 
daí derivando a expressão “força de vontade” 
ou a que diz que a “fé remove montanhas”. 
Neste sentido, senão uma verdade, pelo me-
nos um verdadeiro saber, aquele que move o 
homem. Com o advento da Filosofia no sécu-
lo V AC, entretanto, a razão se interpôs impe-
rativamente como fundamento da verdade, 
desdobrando-se ao longo dos séculos como  
conhecimento científico. Com ele erigiu-se 
a Racionalidade Moderna.  no sendeiro  das 
Grandes Navegações, hoje sob velas siderais, 
e o Iluminismo. Mas esta mesma Moderni-
dade amadureceu e acabou calcinando-se,  
deixando pouco espaço à imaginação e à von-
tade, trazendo de volta o apelo ancestral à 
paixão. Jà à época do grande Emmanuel Kant 
um Filósofo menor, F. Jacobi (1743-1819), 
protestou contra os excessos da razão, re-
abrindo o caminho à espiritualidade. Mais 
realista, Arthur Schopenhauer (1788-1860) 
já advertia: “A razão, tão venerada pelos filó-
sofos, é apenas um “livro caixa” que registra 
entradas e saídas de informações. Ela tem 
utilidade, mas é superestimada. A razão cura 
doenças, constrói cidades e máquinas, mas 
é a vontade que lança as bombas e declara 
as guerras. A vontade irracional se disfarça 
em todo discurso supostamente racional”. 

OPINIÃO 

RAZÃO, SENSIBILIDADE.... E O QUE MAIS, MESMO?

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Vai ser votada na sessão ordinária 
da Câmara de Vereadores de Torres da 
próxima segunda-feira (12 de dezem-
bro), a INDICAÇÃO 166/2022, de auto-
ria do vereador Cláudio Freitas (PSB), 
que sugere ao Poder Executivo que 
faça estudo de viabilidade para dispo-
nibilizar vagas exclusivas para os IDO-
SOS com 70 anos ou mais nas consultas 
médicas da rede pública de saúde do 
município.

O autor da Indicação formal justifi-
ca sua proposta, afirmando no próprio 
texto da matéria que as marcações 
de consultas nos postos do município 
ocorrem com a distribuição de senhas 
até o número disponibilizado para o 

período determinada pela coordena-
ção da unidade. E que, neste sentido, 
para que um idoso consiga atendimen-
to médico, ele precisa deslocar-se até o 
posto referência da sua área e aguar-
dar em fila para marcação da consulta. 
E que para isto o idoso precisa chegar 
cedo (madrugar na fila) para conseguir 
sua vaga, concorrendo em igualdade 
com pessoas mais jovens. 

O vereador lembra que no inverno 
essa situação fica ainda pior por conta 
das baixas temperaturas e as dificulda-
des de locomoção de diversos idosos 
que buscam pelo sistema de saúde 
pública, o que justifica ainda mais sua 
demanda. 

Tratamento diferenciado 
aos mais velhos

Cláudio Freitas pede um tratamen-
to digno aos idosos acima de 70 anos 
na cidade, alegando que essas pessoas 
têm direitos de serem resguardadas 
conforme preconiza a Constituição Fe-
deral e o Estatuto do Idoso.  E sugere, 
ainda, que para a viabilidade da pro-
posta, o quantitativo de vagas disponi-
bilizadas semanalmente ficaria a crité-
rio da secretaria de Saúde, após efetivo 
levantamento do percentual total de 
idosos cadastrados no Sistema de Saú-
de Municipal (nunca inferior a 20% do 
total de vagas disponibilizadas). 

Na sessão ordinária da Câmara de 
Vereadores realizada na segunda-fei-
ra, dia 5 de dezembro, foi aprovada 
por Unanimidade a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) da Prefeitura 
de Torres. Ficam estabelecidas, por-
tanto: 

1 - as metas e as prioridades da 
administração municipal; 

2 - a organização e estrutura do 
orçamento;

3 - as diretrizes para elaboração e 
execução do orçamento e suas alte-
rações;

4 - as disposições relativas à dívida 

pública municipal; 
5 - as disposições relativas às des-

pesas do Município com pessoal e 
encargos sociais;

6 - as disposições sobre alterações 
na legislação tributária e outras dis-
posições gerais.

Emendas

O projeto de lei da LDO contém 
seis emendas, de autoria do verea-
dor Gimi (PP) e assinada por outros 
vereadores cada uma. Uma define 
como absoluta a margem de mano-

bra de 15% da municipalidade para 
mexer no orçamento de 2023 sem 
aprovação prévia da Câmara Munici-
pal. Outra emenda foi para aumentar 
as datas de emendas aprovadas no 
ano, para que estas tenham valida-
de em 2023. Outra ainda desobriga 
a informação dos salários do Poder 
Legislativo, da mesma forma que é 
obrigado a ser informado pelo Poder 
Executivo torrense. Outra emenda 
é para a aprovação das chamadas 
Emendas Impositivas, aprovadas por 
lei na Câmara Municipal e que serão 
uma espécie de possibilidade de ve-

readores participarem de programas 
financeiros da municipalidade. 

Para ver toda a pela da LDO apro-
vada basta acessar o endereço ele-
trônico da Câmara Municipal www.
camaratorres.rs.gov.br 

Audiência da LOA e 
orçamento final

Nesta sexta-feira, dia 9 de dezem-
bro, às 15 horas, na Câmara Muni-
cipal, está marcada uma Audiência 
Pública realizada pela comissão de 
Orçamento da Casa Legislativa para 

que seja apresentada a base da Lei 
do Orçamento Anual (LOA), já base-
ada na LDO aprovada na segunda-
-feira (dia 5). Após a audiência, que é 
obrigatória, a LOA vai para os ritos da 
Câmara para ser votada e emendada 
pelos vereadores ainda neste ano 
(faltam mais três sessões, dias 12, 
19 e 26 de dezembro). E nesta fase 
poderão ser colocadas emendas por 
vereadores, desta feita com números 
financeiros e ligadas às secretarias 
dentro do Orçamento de 2023, in-
cluindo as emendas impositivas (de 
vereadores).  

POLÍTICA 

Rogerinho é eleito presidente da Câmara de 
Vereadores de Torres para 2023

Na sessão da Câmara Mu-
nicipal de Torres, realizada na 
segunda-feira (5 de dezembro), 
como tradicionalmente aconte-
ce no final de ano, foi realizada 
a eleição da nova Mesa Diretora 

da Casa Legislativa. Com vota-
ção aberta, por unanimidade 
foi eleito o vereador 'Rogeri-
nho' Jacob (PP) como presiden-
te da Câmara para o ano que 
vem. Acompanham Rogerinho 

na mesa eleita o vereador Igor 
Beretta (MDB) como vice-pre-
sidente; o vereador Alexandre 
Negrini (Rep), como 1º Secretá-
rio e o vereador Silvano Borja 
(PDT) como 2º Secretário. 

Novidade é a nominata plural da Mesa Diretora que o acompanha na direção dos trabalhos da Casa Legislativa

Nova mesa diretora, com vereadores de 4 partidos diferentes

Com seis emendas, aprovada por unanimidade a Lei De Diretrizes 
Orçamentárias da prefeitura de Torres

Uma das emendas ilumina o encaminhamento das emendas impositivas oriundas de vereadores para o orçamento anual do ano de 2023

Carla Daitx tentará no ano seguinte
No início das conversações 

políticas sobre a nova Mesa Di-
retora, existia a possibilidade 
de a vereadora Carla Daitx (PP) 
apresentar concorrência. Mas 
ela não conseguiu  a articula-

ção e concordou em aceitar a 
escolha de seu companheiro de 
partido, agora eleito para 2023. 
Carla, em seu discurso durante 
a sessão, inclusive explicou sua 
busca, ao lembrar que foi quem 

obteve mais votos no pleito pas-
sado dentre todos seus colegas, 
por isso seu objetivo de presidir 
a Câmara. Mas afirmou que con-
ta com a compreensão dos cole-
gas para que tenha esta chance no ano de 2024, último ano da legislatura. 

Nominata Plural
Outro destaque desta edição 

de escolha da mesa diretora na 
Casa Legislativa torrense foi a 
nominata escolhida pelo pre-
sidente para que compusesse 
a nova Mesa eleita. É que so-
mente ele, Rogerinho, faz parte 
do Partido Progressista (sigla 
do prefeito Carlos Souza e do 

vice-prefeito eleito Fábio Amo-
retti). O vereador optou por 
colocar, inclusive, um vereador 
do MDB, tradicional adversário 
do PP em Torres, como vice: 
Igor Beretta. E como segundo 
secretário outro vereador da 
oposição, Silvano Borja (PDT). 
Já o vereador Negrini hoje é 

aliado novo no governo Carlos, 
mas foi eleito como oposição 
pelo Republicanos no pleito de 
2020. 

Rogerinho, no entanto, afir-
mou que buscara para o respei-
to às demandas do Poder Exe-
cutivo será mantido como este 
merece, sem maiores mudança.  

Fidelidade e apoios
Rogerinho, em seu discurso 

na tribuna durante a sessão, 
agradeceu a fidelidade desde o 
início da legislatura por mante-

rem suas promessas os verea-
dores Gimi (PP), Rafael (PSDB) 
e Negrini (REP); agradeceu aos 
colegas Igor (MDB), Moisés 

(PT), Silvano (PDT), Theo (União 
Brasil) e Jacó Miguel (PSD) por 
apoiarem sua candidatura des-
de o início nesta edição; e final-

mente agradeceu os outros ve-
readores Dilson (MDB), Jacques 
(PP), Cláudio (PSB) e Carla (PP) 
por terem praticamente feito da 

eleição uma escolha por acla-
mação, ao votarem em sua cha-
pa para Presidente da Câmara 
torrense em 2023.   

Vereador pede vagas preferenciais para Idosos nos postos de Saúde de Torres
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Projeto de Lei aumenta a Bolsa Auxílio paga pela 
municipalidade de Torres a estagiários 

Está iniciando seus ritos na Câ-
mara de Vereadores de Torres o 
Projeto de Lei 77/2022, de autoria 
do Poder Executivo (Prefeitura), 
que pede aprovação parlamentar 
para que haja aumento da Bolsa 
Auxílio aos estagiários estudantes 
em órgãos da Administração Mu-
nicipal local.

Se aprovada, a lei o valor vai 
para R$ 500,00 para estagiários 
da Educação Especial e dos anos 
finais do Ensino Fundamental, na 
modalidade profissional da edu-
cação de jovens e adultos, o que 
equivalente a R$ 5,68 a hora, para 
uma carga horária semanal de 20 
horas semanais; para R$ 800,00, 

no caso de estagiários de Educa-
ção Profissional e de Ensino Mé-
dio, equivalente a R$ 6,06 a hora, 
para uma carga horária semanal 
de 30 horas; e de R$ 1.200,00 
para estagiários de Educação Su-
perior, equivalente a R$ 9,09 a 
hora, para uma carga horária se-
manal de 30 horas.

Conforme afirma a prefeitura, valores atuais têm gerado desinteresse e evasão dos estagiários por estar abaixo na média paga em estágios no mercado

Imagem: divulgação Google Prefeitura de Manaus

Defasagem e falta de interesse
 A prefeitura justifica no texto 

do PL que afirmando que o re-
ajuste pretendido visa atender 
a equiparação das bolsas pagas 
aos estudantes de Ensino Médio 
e Superior no mercado atual, que 
são maiores que as pagas atual-
mente em Torres. Afirma, ainda, 

que a defasagem do montante 
pago estaria sendo a razão de 
desinteresse em participar em 
processos seletivos para recruta-
mento junto a Prefeitura de Tor-
res, assim como também o mo-
tivo para evasão de estagiários 
em geral, que estariam buscando 

melhores oportunidades finan-
ceiras. 

A municipalidade encerra a 
justificativa indicando que os va-
lores remuneratórios pagos aos 
estagiários em outras Institui-
ções Públicas do Rio Grande do 
Sul, no ano de 2022, mostraram 

ser explícita a discrepância remu-
neratória que evidência prejuízos 

inflacionários nos valores pagos 
em Torres.

Receita Estadual do RS divulga índices definitivos de 
rateio do ICMS para os municípios gaúchos em 2023
A Secretaria da Fazenda do RS 

divulgou os percentuais que ca-
berão a cada um dos 497 municí-
pios gaúchos no rateio da arreca-
dação do ICMS ao longo de 2023. 
O Índice de Participação dos Mu-
nicípios (IPM) definitivo para o 
próximo ano aponta como o Esta-

do irá repartir cerca de R$ 8,3 bi-
lhões projetados para ser rateado 
do orçamento do ano que vem do 
governo estadual.

O volume de recursos corres-
ponde a 25% sobre a receita de 
ICMS previsto para 2023, consi-
derando as deduções estabele-

cidas pela Constituição Federal, 
como, por exemplo, o Fundo de 
Manutenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica (FUNDEB). O 
ICMS repassado às prefeituras re-
presenta, em média, 20% do total 
das respectivas receitas, consis-
tindo em muitos casos em uma 
importante fonte de recursos 
para os municípios gaúchos.

A apuração do IPM é realizada 
anualmente pela Receita Estadu-
al e leva em consideração uma 
série de critérios definidos em 
lei e seus respectivos resultados 
ao longo dos anos anteriores. O 
fator de maior peso é a variação 
média do Valor Adicionado Fis-
cal (VAF), que responde por 75% 

da composição do índice. O VAF 
é calculado pela diferença entre 
as saídas (vendas) e as entradas 
(compras) de mercadorias e ser-
viços em todas as empresas lo-
calizadas no município. Outras 
variáveis e seus pesos corres-
pondentes são: população, 7%; 
área, 7%; número de proprie-
dades rurais, 5%; produtividade 
primária, 3,5%; inverso do valor 
adicionado per capita, 2%; e pon-
tuação no Programa de Integra-
ção Tributária (PIT), 0,5%. Além 
disso, conforme aprovado pela 
Assembleia Legislativa em no-
vembro de 2021, a partir de 2024 
a educação será incluída entre os 
critérios do repasse.

 Torres projeta queda 

Entre as 20 maiores econo-
mias do Estado, conforme o cri-
tério de Valor Adicionado Fiscal, 
três registraram crescimento e 
17 apresentaram queda na com-
paração do IPM Definitivo 2023 
com o IPM Definitivo 2022. As 
maiores variações positivas são 
de Triunfo (+20,72%) e Guaíba 
(+10,27%), enquanto as maiores 
reduções foram verificadas em 
Gravataí (-24%) e Santa Cruz do 
Sul (-13,07%).

Torres teve queda de -4,01%; 
Arroio do Sal aumento de 4,67% 
e Três Cachoeiras aumento de 
0,72%.   

 Torres projeta queda para o ano que vem. Números projetam quanto de ICMS cada cidade recebe após cálculo de produção própria e outros indicadores 

Prefeitura e Rádio Maristela assinam termo 
de adoção do Mirante do Bar Abrigo

TORRES - A Prefeitura de Torres 
e a Rádio Maristela assinaram ter-
mo de adoção do Mirante do Bar 
Abrigo localizada na Praia Grande. 
O documento foi assinado nessa 
última sexta-feira, 2 de dezembro, 
pelo prefeito Carlos Souza, secre-

tária do Meio Ambiente e Urbanis-
mo, Fernanda Brocca; secretário 
de Planejamento e Participação 
Cidadã, Matheus Junges; e pelo 
representante da Rádio Maristela 
Ltda, Jedson Teixeira dos Santos.

O Termo de Adoção da Praça 

é de três anos, respeita toda a le-
gislação vigente, como a Lei Com-
plementar nº30, de 19 de novem-
bro de 2010 que institui o Código 
Ambiental de Torres, em especial 
o artigo 149 e seguintes, que dá 
os procedimentos de adoção de 
espaços públicos como canteiro, 
praças e áreas verdes do muni-
cípio. E o artigo 151 da Lei Com-
plementar nº 30, onde consta que 
além da manutenção e conserva-
ção, pode o adotante participar fi-
nanceiramente, parcial ou integral 
na implantação de melhoras para 
a área adotada.

Eventuais alterações na estru-
tura física do local precisarão da 

aprovação da Prefeitura. A uti-
lização desta área pública para 
eventos, exposições e similares, 
dependerá das exigências legais a 
Secretaria Municipal de Meio Am-
biente e Urbanismo que decidirá 
pela autorização ou não do que 
venha a ser solicitado. Ainda de 

acordo com a legislação, que trata 
o artigo 155 da lei complementar 
30/2010, fica permitido ao ado-
tante a colocação, no local, de pla-
ca indicativa de sua cooperação 
com o poder público seguindo os 
moldes indicados na lei. (FONTE - 
Prefeitura de Torres)

 EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 08/2022 
Licitação exclusiva às beneficiárias da Lei Complementar nº 123/2006 

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 08/2022. Objeto: Contratação de 
empresa para aquisição e instalação de Academia ao Ar Livre no Município de Três 
Cachoeiras. Abertura das propostas: às 13h do dia 28 de dezembro de 2022. 
Tempo da disputa: Controlado pelo pregoeiro e acrescido do tempo aleatório 
(randômico), determinado pelo sistema. Os procedimentos para acesso ao Pregão 
Eletrônico estão disponíveis através do site https://bll.org.br/. Demais informações 
poderão ser obtidas pelo telefone: (051) 3667-1155, ou pelo endereço eletrônico 
licitacoes@trescachoeiras.rs.gov.br. 

FLÁVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal - Três Cachoeiras 
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E na última sexta-feira, 2 de 
dezembro, dando continuidade 
às atividades para o fim da vio-
lência de gênero, a Secretaria de 
Assistência Social e Direitos Hu-
manos, através do CRM – Centro 
de Referência da Mulher Pricila 
Selau, recebeu em suas insta-
lações a diretora de Atenção 
Básica, Secretaria Municipal de 
Saúde, Francieli Ribeiro de Frei-
tas Mello, a enfermeira Graziela 
de Oliveira Souza e Agentes Co-
munitários de Saúde, para dis-
cutirem sobre trabalho em rede, 
que é um processo de constru-
ção de espaços de encontro e 

ação conjunta, envolvendo arti-
culações e compromissos para 
abolir a violência contra as mu-
lheres.

O objetivo do encontro, além 
de fortalecer o trabalho em 
rede, também foi para apresen-
tar a atuação do CRM, explicar 
sobre o protocolo quando é 
identificada uma situação de 
violência. A iniciativa deu ênfase 
para os tipos de violência mais 
comuns, com trocas de experi-
ências entre os profissionais.

A responsável pela Diretoria 
da Mulher, Helvia Sanae Mano, 
ressaltou a importância dos pro-

fissionais de Saúde para o traba-
lho de prevenção e identificação 
das possíveis situações de vio-
lência, destacando ainda a ne-
cessidade de levar a pauta para 
dentro dos bairros. Para tanto, 
conta com a parceria da Direto-
ria de Atenção Básica para alcan-
çar o objetivo, através dos ESFs.

O encontro também contou 
com a presença da docente da 
Universidade Luterana do Bra-
sil – ULBRA, enfermeira Michele 
Vicente Cardoso e seus acadê-
micos Sandra, Gabriel, Cássia 
Gabriela e Amanda. (por Prefei-
tura de Torres).

Fortalecimento da Rede é pauta da campanha dos 16 
dias de ativismo para o fim da violência contra a mulher

Ação com escola Mampituba
Além disso, na manhã de 

terça-feira (6 de dezembro), 
e encerrando as atividades 
com os adolescentes das es-
colas municipais, dentro da 
programação dos 16 Dias de 
Ativismo para o Fim da Vio-
lência contra as Mulheres, o 
CRM – Centro de Referência 
da Mulher Pricila Selau, rece-
beu os estudantes do 8º ano 
da Escola Municipal de Ensi-
no Fundamental Mampituba 
para conhecer a estrutura, 
serviços e participaram de di-

nâmicas e palestra com a Psicó-
loga Vania Gisleine Schmitz e As-
sistente Social Jorgina Cardoso 
Ribeiro. da Secretaria Municipal 
de Assistência Social e Direitos 
Humanos.

Os estudantes conheceram 
a história de Pricila Selau, so-
bre os serviços e rede de apoio 
a mulheres em situação de vio-
lência, os sinais de relações tóxi-
cas e abusivas, os cinco tipos de 
violências (patrimonial, moral, 
psicológica, sexual e a física) e 
a estudante Estela Arebalo Go-

mes, do Projeto Primeiros Socor-
ros “Salvando Vidas, Resgatando 
Almas”, abordou sobre a histó-
ria da Maria da Penha e a Lei nº 
11.340/2006.

O encerramento do Ativismo, 
dentro do calendário, é o dia 10 
de dezembro, porém é de gran-
de importância que o trabalho 
de prevenção e o combate à vio-
lência contra a mulher seja tema 
o ano todo. Dentro do cronogra-
ma para 2023, será intensificado 
o trabalho dentro das escolas e 
dentro dos bairros.
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Na última quinta-feira, à noite, 
330 estudantes de Torres parti-
ciparam da segunda cerimônia 
de formatura em 2022 do Pro-
erd (Programa Educacional de 
Resistência às Drogas e a Violên-
cia). A solenidade contou com 
alunos do 5º ano das escolas da 
rede pública municipal e esta-
dual, que junto com os familia-
res e amigos lotaram o Centro 
de Eventos da Ulbra/Torres. Na 
primeira formatura do Proerd, 
este ano, outros 390 alunos par-
ticiparam do evento realizado 
pela Brigada Militar de Torres, 
totalizando já 720 formandos no 
programa em 2022

.Neste segundo semestre, o 
Programa foi ministrado pela 
soldado Silvia, contando com 

a participação de 13 turmas de 
cinco escolas, três estaduais e 
duas municipais: Escolas Estadu-
ais de Ensino Fundamental Pro-
fessor Justino Alberto Tietboehl 
e Pedro Nicolau Krás Borges e a 
Escola Estadual de Educação Bá-
sica Governador Jorge Lacerda, 
e as Escolas Municipais Funda-
mental Alcino Pedro Rodrigues e 
Manoel Oliveira Carneiro.

Em clima de festa, foram re-
alizadas muitas homenagens e 
sorteios durante o evento, mas 
a grande atração foi a presença 
do mascote do Proerd, o Leãozi-
nho Dare. Foi sorteada entre os 
estudantes, uma bicicleta, doa-
da para o Proerd, e distribuído 
outros prêmios como uma bolsa 
trimestral de Escola de Patina-

ção e uma bolsa de estu-
dos de Escola de Idiomas 
e ainda a distribuição 
de muitos certificados, 
medalhas e brindes, ma-
terializando o reconheci-
mento às ações dos estu-
dantes.

Participaram do even-
to, o secretário de Edu-
cação, Alexandre Porcatt, 
representando o prefeito 
Carlos Souza; o secretá-
rio de Administração e 
Atendimento ao Cida-
dão, Maik Schardosim 
Scheffer, o comandante 
da 2ª Companhia-PM, capitão 
João César Verde Selva, e o te-
nente Fabrício, da Brigada Mi-
litar, comandante do Pelotão 

de Torres. Em suas falas, tanto 
Porcatt como o comandante Sel-
va destacaram a importância da 
iniciativa para a formação da ci-
dadania. Destacou aos estudan-

tes, que assim como o Proerd, 
é importante a valorização da 
família, da cidade e do civismo 
para a boa formação do cida-
dão.

Mais 330 estudantes são formados pelo Proerd em Torres

Seis projetos sociais foram 
contemplados com recursos 
do Funcomdica em Torres. 
Nesta última terça-feira (6 
de dezembro), o Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
divulgou o edital 002/2022 
tornando público o resul-
tado da avaliação dos pro-
jetos sociais apresentados 
pelas entidades interessadas 
em atendimento ao edital 
001/2022. O Comdica é liga-
do à Secretaria Municipal de 

Assistência Social e Direitos 
Humanos.

No total, serão dispo-
nibilizados R$538,238,00 
(quinhentos e trinta e oito 
mil, duzentos e trinta e oito 
reais), de recursos do Fun-
comdica, oriundos de repas-
ses do Governo Municipal, 
através da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias; de recursos 
repassados pela Receita Fe-
deral do Brasil, através de 
programas de captação via 
Imposto de Renda e tam-

bém, de valores destinados 
pelo Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Sul.

Conforme a presidente do 
Comdica de Torres, Renilda 
Fernandes da Silva Capovilla, 
as entidades serão comuni-
cadas sobre a documentação 
necessária para a assinatura 
do termo de compromisso 
que autorizará o acesso ao 
recurso. A assinatura do ter-
mo deve ocorrer em breve 
com ato que contará com a 
participação do prefeito Car-

los Souza.

Foram estes os contempla-
dos em Torres:

1-Associação dos Cor-
redores de Torres, com o 
Projeto Brincar de Correr: 
R$90.000,00

2-Associação Torrense 
de Handebol- com o Proje-
to Crescendo com o Han-
debol-Núcleos Esportivos: 
R$88.998,00

3-Centro de Cultura e As-

sistência Social – CCAS, com 
o Projeto Novos Passos para 
a Vida: R$90.000,00

4-CPM da Escola Estadual 
de Ensino Médio José Quar-
tiero, com o Projeto Educa-
fut: R$ 90.000,00;

5-Conselho Comunitário 
Pró-Segurança Pública de 
Torres-Consespro,  com o 
Projeto Proerd: R$88.240,00

6-Esporte Clube Mar Azul, 
com o Projeto CDR em Ação: 
R$90.000,00.

Fonte: Prefeitura de Torres

Seis projetos sociais são contemplados com recursos do Funcomdica em Torres

O Fundo Municipal de Turismo é 
fortalecido com a lei que identifica 
veículos de grande porte destina-
dos ao turismo em Torres. O mu-
nicípio implantou o Selo de Iden-
tificação de Veículo de Turismo 
determinada pela Lei Municipal nº 
5.193, de 19 de agosto de 2021. A 
legislação disciplina a circulação 
e o estacionamento de ônibus de 
excursão, micro-ônibus, motorho-
mes, trailers e outros veículos de 
grande porte destinados ao turis-
mo e dá outras recomendações. 
Com a iniciativa, é fortalecido o 
Fundo Municipal de Turismo e a 
Coordenadoria do Trânsito.

Por meio da lei, é exigido o ca-
dastro que pode ser feito pelo site 
da Prefeitura   além do   pagamen-
to de uma taxa turística que rever-
terá para o Fundo de Turismo e 
para a Coordenadoria do Trânsito. 
A partir desta sexta-feira, 9 de de-
zembro, a fiscalização será intensi-
ficada para prevenir problemas aos 
moradores e turistas, garantindo o 

conforto e a segurança a todos.
A ficha de cadastro deverá ser 

impressa e estar visível para fisca-
lização durante o tempo em que 
o veículo estiver na cidade. Ficam 
regulamentados por esta Lei, a cir-
culação e o estacionamento de ve-
ículos de grande porte destinados 
ao turismo, provindos de outros 
municípios, ficam condicionados, 
nos limites territoriais do Municí-
pio de Torres, a cadastramento e 
prévia autorização a ser expedida 
pela Secretaria Municipal de Tu-
rismo, através do fornecimento de 
Selo de Identificação de Veículo de 
Turismo.

Os veículos especificados nesta 
Lei, ao entrar no Município, pode-
rão dirigir-se ao Centro de Atendi-
mento ao Turista – CAT, para maio-
res informações.

A taxa turística devida corres-
ponderá a:

I – 01 UFM por ônibus com per-

manência de até 24 (vinte e qua-
tro) horas;

II – 0,5 UFM, por dia, por ônibus 
com permanência superior a 24 
(vinte e quatro) horas, desde que 
comprovada sua permanência/
hospedagem no Município de Tor-
res;

III – 0,5 UFM, por dia, motorho-
mes, trailers e micro-ônibus.

Conforme esta Lei, fica proibi-
do o estacionamento dos veículos 
mencionados, nas vias públicas, 
praças ou outros locais públicos 
que não autorizados pelo Órgão de 
Trânsito Responsável – OTR, exceto 
o estacionamento por no máximo 
30 minutos para o embarque e de-
sembarque dos seus passageiros, 
em frente a restaurantes e simi-
lares, entre outros locais, e ainda 
para o embarque e desembarque 
dos seus passageiros nos pontos 
onde estes estão hospedados. 

FONTE – Prefeitura de Torres

Lei que identifica veículos de grande porte destinados ao turismo 
em Torres estará em implantação já nesta sexta-feira (9/12)

Na primeira formatura do Proerd, este ano, outros 390 alunos participaram do evento realizado pela Brigada Militar de Torres, 
totalizando já 720 formandos no programa em 2022

Os veículos especificados nesta Lei, ao entrar no Município, poderão dirigir-se ao Centro de Atendimento ao Turista – CAT, para maiores informações
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Com Prefeitura de Torres
_____________________

Nesta última segunda-feira (5 de de-
zembro), foi celebrada a consolidação 
do Grupo do Turismo Rural Raízes de 
Torres no Sítio das Curicacas que fica 
localizado próximo a Estrada do Mar 
(na Rua dos Jorges, Travessa do Faxi-
nal). Estavam presentes  o Supervisor 
Regional do SENAR (Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural) -RS, Ricardo 
Lopes de Almeida; a presidente do 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais de 
Torres, Diana Hahn; o titular da Ema-
ter de Torres, Jânio Pintos, o secretá-
rio do Desenvolvimento Rural e Pesca, 
José Vanderlei Brocca e a diretora de 
Turismo da Prefeitura, Maria do Car-
mo Conforti Rodrigues.

A Consultora Scheila Graziela Rigotti 
do SENAR fez a apresentação das eta-

pas realizadas dentro do Programa e a 
Turismóloga da Prefeitura Profª Lucia-
ne de Carvalho Pereira explanou a res-
peito do planejamento dos próximos 
passos. A empreendedora Tatiane da 
Cachaçaria Engenho Nobre (Comuni-
dade do Puca) elaborou uma apresen-
tação com as imagens do “Antes e de-
pois” das propriedades e as atividades 
dos empreendimentos em recepção 
de grupos e visitas técnicas, bem como 
participação dos cursos do SENAR.

Foi feita a “Apresentação de Casos 
de Sucesso” dentro do Programa por 
José Carlos, do Sítio Vô Inácio (Barro 
Cortado) que relatou como seu em-
preendimento cresceu no último ano 
com a presença dos turistas; a Sra. 
Mirtes do Sítio Nirvana contou sua ex-
periência com Turismo Rural desde a 
década de 80 e agora, uma nova mo-
tivação com Raízes de Torres e a Sra. 

Tatiane, da Cachaçaria 
Engenho Nobre que 
tem recebido turistas 
de outros municípios 
do Geoparque Cami-
nhos dos Cânions do 
Sul.

Os empreendimen-
tos participaram da 
decoração e a orga-
nização do evento e 
tiveram o momento 
de avaliação e de refle-
xão sobre os próximos 
passos. Os parceiros 
receberam cestas de 
presentes com produ-
tos da terra. Após a fala 
das autoridades pre-
sentes foi feita a entre-
ga dos certificados dos 
cursos para os empreendimentos que 

participaram das Oficinas e atividades 
do SENAR. A Confraternização foi uma 

celebração com a degustação de pro-
dutos típicos do Turismo Rural.

Evento marca consolidação do Grupo do 
'Turismo Rural Raízes de Torres'

Turismo Rural Raízes de Torres
O Turismo Rural Raízes de Torres é 

um programa que está servindo de 
modelo para outros municípios e que 
busca a integração com Roteiros do 
Geoparque Caminhos dos Cânions do 
Sul, chancelado pela UNESCO.

O interior do Município de Torres 
representa a força e a história de toda 
a comunidade, uma vez que as pri-

meiras sesmarias tiveram seu início 
ali. A produção de cana de açúcar, a 
cachaça e banana foram a marca do 
trabalho dos primeiros imigrantes.

Atualmente, as propriedades que 
fazem parte da Rota Rural oferecem 
aos visitantes o que possuem de me-
lhor: agricultura ecológica, contato 
com a natureza, belas paisagens, his-

tória e hospitalidade.
O Turismo Rural Raízes de Torres é 

um convite ao bem-estar e um encon-
tro com a saúde, pelas inúmeras pos-
sibilidades de experiências e consumo 
de produtos naturais. Venha conhecer 
as histórias, a cultura e se encantar 
com as belezas das Raízes de Torres!

Detalhes sobre o Projeto Turismo 

Rural e os empreendimentos encon-
tram-se no link - https://torres.rs.gov.
br/vivatorres/turismo-rural/

Receberam certificados os seguin-
tes empreendimentos:

Anjos da Natureza – Produtos Fi-
toterápicos, Sítio Vô Inácio, Butiazal 

São José, Sítio Jerivá, Terrena Padaria 
Artesanal, Sítio Martins Rosa, Sítio 
Ramos, Sítio Dona Maria Dal Pozzo da 
Pirataba, Cozinha Artesanal, Sítio Me-
nezes – Casa de Campo, Sítio Nirvana, 
Nosso Sítio Espaço Agroecológico, 
Sítio das Curicacas, Entre Faróis, Ca-
chaçaria Engenho Nobre e Querência 
Santos.

Crédito fotos: Terrena Artesanal
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DEFESA DE IDEAIS 3
Apoiar e lembrar a reforma 

da margem do Rio Mampituba, 
que está para ser realizada, assim 
como elogiar a entrega do final da 
revitalização do calçadão da Praia 
Grande, a melhoria visível da ilumi-

nação das vias da cidade ao ser tro-
cada pelo sistema LED, a reforma 
da avenida de entrada com novos 
canteiros, a reforma da Praça XV 
de Novembro, as reformas feitas 
em parcerias como as da Praça da 
Prainha, das vias do entorno das 
quatro praças (João Neves da Fon-
toura) e etc., também poderiam 
pauta e ser parte da estratégia de 
valorização de ideais do governo 
Carlos, através de discurso de ve-
readores que ACREDITAM que esta 

escolha é saudável e fazem parte 
da base do governo na Câmara 
Municipal.  

O que procuro mostrar é que 
existe sempre um viés mais social 
ou mais de capital por administra-
ções públicas em geral. Podemos 
colocar isto em mais a esquerda ou 
mais a direita... E na Câmara, quan-
do uma parte cobra mais assistên-
cia social na cidade se opondo ao 
governo, a outra deveria mostrar 
que a escolha por obras de infra-

estrutura no espaço de Turistas da 
cidade compensa, porque gera au-
mento de emprego e renda (o me-
lhor programa assistencialista que 
existe), o que vai gerar mais impos-
to para a assistência social adiante. 

São debates saudáveis, que de-
vem ser travados sempre de for-
ma saudável, inclusive dentro das 
Câmaras Municipais, caso nelas 
existam pessoas plurais, que de-
fendem tanto um lado quanto o 
outro.  

DEFESA DE IDEAIS 2
Vereadores que ACREDITAM 

em ideais do governo Carlos 
poderiam defender sempre a 
priorização de construção de 
passarelas, como as que foram 
construídas na Praia Grande; de-

fender a resolutividade produtiva 
que a reforma do paradouro do 
Morro do Farol trouxe, para a 
melhoria e aumento do turismo 
local; defender a alta melhoria 
no conceito de infraestrutura tu-

rística que a reforma dos molhes 
da beira do rio Mampituba trou-
xe, o que tem gerado inclusive 
mais visualização de Torres nas 
redes sociais através do turismo; 
defender o grande ganho que a 

cidade teve com as reformas do 
Parque do Balonismo, ainda pou-
co usadas por conta de termos 
passado por dois anos de pande-
mia que geraram recuos de even-
tos em todo o mundo... e etc. 

Infelizmente, o ministro do STF 
Alexandre de Moraes continua 
praticando algo que pode ser con-
siderado Censura, de forma genera-
lizada. Jornalistas, deputados, em-
presários e simples cidadãos estão 
sendo tolhidos de usar suas contas 
em redes sociais, além de recebe-
rem multas e até terem contas cor-
rentes em bancos bloqueadas. Até 

prefeito já tomou gancho!
Não interessa se as ações são 

por conta da Justiça Eleitoral ou por 
conta de processos diretos do STF. 
É Censura da braba e é de se ficar 
triste, pois a forma mais covarde de 
buscar ideais é retirando de forma 
coerciva o direito de o oponente 
demonstrar sua opinião, mesmo 
que esta opinião seja contrária e 

até utópica. Isto, feito por um ser-
vidor público que não foi colocado 
em seu lugar por voto, como é o 
caso do ministro Alexandre de Mo-
raes, é mais sério ainda... e triste.

No regime de exceção que pas-
sou o Brasil nas décadas de 1960 
e 1970 passadas, as torturas e 
mortes causadas pelos chamados 
subversivos foi a principal mazela. 

Mas a Censura também foi forte. 
Tirou direitos de opinião, o que, 
além de brecar o desenvolvimento 
social que qualquer censura ocasio-
na, abriu espaço para que parte da 
sociedade ainda enxergue nos mili-
tares uma categoria social que é di-
tadora, o que não necessariamente 
acontece. Penso que o exercito é 
defensor da disciplina e do respei-

to às leis, o que é muito longe de 
ditadura. 

Espero que o ministro volte atrás 
e relaxe todos os seus atos censu-
radores, mas principalmente que 
PARE de colocar mais vítimas nas 
prateleiras dos censurados, o que 
gera perigosas sensações de inse-
gurança em toda a sociedade orga-
nizada, civil e pública em geral.   

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

AINDA CENSURA...

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

MESA DIRETORA PLURAL EM TORRES
O vereador Rogerio Jacob, o Ro-

gerinho (PP) é o novo presidente 
da Câmara de Torres. Ele já ocupou 
esta função outras vezes em outras 
legislaturas, portanto tem experi-
ência. Mas o mais importante des-
ta vez foi a vontade do vereador de 
compor a mesa diretora, inclusive, 
com colega de partidos adversá-

rios de seu PP - como o MDB, por 
exemplo, através de Igor Beretta. 
Além do MDB, a Casa Legislativa 
tem o PDT também, através da 
presença de Silvano Borja, dei-
xando a oposição com metade da 
mesa liderada pelo partido do pre-
feito Carlos Souza. E até o vereador 
do partido Republicanos, João Ne-

grini, embora seja assumidamente 
parte da base do governo, entrou 
na Câmara como oposição ao PP. 

A Mesa Diretora da Câmara é 
uma função política, mas também 
de Estado, portanto exige serie-
dade aos componentes. Ela tem 
a obrigação de levar adiante pau-
tas oriundas do Poder Executivo 

para que haja a governança, mas 
pode atrasar um pouco algumas 
matérias por decisão política dos 
líderes. Rogerinho é do Partido 
Progressistas (PP), o mesmo do 
prefeito Carlos. Portanto, acho 
que deve andar dentro das sinali-
zações do Poder Executivo. Mas o 
novo presidente está rodeado de 

colegas de outras agremiações, 
algumas até tradicionais adver-
sárias em Torres como o MDB. E 
isto pode influenciar um pouco 
a abordagem política da Casa Le-
gislativa no ano de 2023 através 
de priorização de pautas oriundas 
dos partidos que não são da base. 
Veremos. 

DEFESA DE IDEAIS
Falando em Câmara e em base 

aliada em Torres, acho que o go-
verno Carlos Souza poderia criar 
uma estratégia de defesa dos IDE-
AIS de seu governo, para que este 
seja defendido pelos vereadores 
da base aliada. Base aliada não é 

somente votar com a prefeitura, 
base aliada é primordialmente 
defender os caminhos do ideário 
do governo. Não é deixar de re-
clamar de buracos ou falar bem 
do secretário de obras: é elogiar 
a resolutividade de estratégias de 

governo que estão sendo imple-
mentadas. 

Minha opinião é de que o go-
verno do PP em Torres prioriza 
os investimentos em processos 
que gerem produção de valores 
e criação de emprego & renda na 

cidade. Isto não quer dizer que a 
prefeitura tem deixado de traba-
lhar em melhorias da Saúde, da 
Educação, da Assistência Social, 
dos bairros. Quer dizer, sim, que 
haverá um pouco mais de atenção 
às obras de infraestrutura para re-

cebimento de turistas na cidade, 
o que pode gerar mais turistas, 
mais tempo de turistas em Torres, 
melhora do poder aquisitivo dos 
visitantes que consequentemente 
irão deixar mais recursos na cida-
de e etc. 
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TORRES - Neste domingo (11 de 
dezembro), o Papai Noel chega na 
Vila São João, às 20h. Com muita 
decoração, luz e som, a emoção 
deve marcar a iniciativa. A popu-
lação ficará encantada com a ati-
vidade, que é um dos destaques 
da programação do Natal 2022, 
“Um Mar de Amor e Paz”. Mora-
dores da Vila vão viver a magia do 
Natal no espaço junto à Paróquia 
São José Operário. O prefeito Car-
los Souza estará na Vila aguardan-
do o Papai Noel.

Na Vila São João, a programa-
ção natalina vai iniciar às 18h com 
a Missa. Para alegria da criançada 
e muitos adultos, a chegada do 
Papai Noel está prevista para às 
20h com a participação dos Duen-
des da Alegria. Antes, apresenta-
ção do Terno de Reis. Após, show 
com a banda Ki Quarteto. Além da 
promoção natalina acontecer na 

Vila, os moradores e visitantes po-
derão confraternizar no espaço de 
convivência em frente à Paróquia.

Atrações na Praça XV de 
Novembro

Atrações locais e de fora da ci-
dade esperam pela população no 
coreto da Praça XV de Novembro 
(centro de Torres), dentro da pro-
gramação de Natal que se esten-
de até o dia 23 de dezembro. O 
programa pode ser acompanha-
do pelo site da Prefeitura. Confi-
ra a programação de Natal deste 
final de semana, dias 9, 10 e 11, 
de sexta a domingo. A realização 
do evento é da Prefeitura, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Cultura e do Esporte. Em caso de 
chuva, os eventos são transferi-
dos para futuras datas a combinar 
com os produtores.

Além da decoração de Natal, 
em vários pontos da cidade, diver-
sas atrações estão encantando os 
moradores e turistas. Quem qui-
ser ficar pertinho do Papai Noel, 
pode ir até a sua casa, que está 
montado na Praça XV. todas as 
sextas, sábados e domingos, das 
18h às 22h, o Papai Noel estará lá, 
esperando para fazer fotos e rece-
ber cartinhas.

Confira a programação

Na sexta-feira, 9 de dezembro, 
a partir das 19h, tem Cortejo Ar-
tístico e Kangoo Jump (Aloha Fit). 
Às 20h, apresentação da Banda 
Marcial da EMF Alcino Pedro Ro-
drigues e às 21h, espetáculo com 
o Guri de Uruguaiana.

No sábado, dia 10, está prevista a 
apresentação também a partir das 
19h, com os Duendes da Alegria, Gi-

nástica Artística e show de apresen-
tação da banda Formula 1 às 20h.

No domingo, dia 11, às 19h, os 
Duendes das Alegria e Cortejo 
Artístico voltam na Praça XV. Os 
Duendes integram o repertório da 
Tribu Di Arteiros com 12 anos de 
existência. Já levou sua arte para 
muitas cidades, se consolidando 

como um grupo de teatro e de in-
tervenções artísticas. Com reper-
tório vasto, criou no ano passado, 
Os Duendes da Alegria, agregando 
artistas colaboradores com per-
formances de dança, circo e músi-
ca. Os três artistas têm como pro-
posta levar a alegria e o espírito 
natalino por onde passarem.

NATAL EM TORRES - sexta (09) na Praça XV tem Guri de 
Uruguaiana; Papai Noel chega na Vila São João no domingo

A equipe do Centro de Referên-
cia da Mulher Pricila Selau esteve 
presente na tarde dessa última 
quarta-feira, 7 de dezembro, no 
Encontro Mensal de Rede realiza-
do pela Secretaria de Assistência 
Social do município de Três For-

quilhas. O objetivo foi estender a 
Campanha Mundial: 16 Dias de Ati-
vismo pelo Fim da Violência contra 
a Mulher para os demais municí-
pios que são atendidos pelo CRM.

A equipe técnica do CRAS de Três 
Forquilhas foi responsável pela ati-

vidade em grupo que contou com 
a participação do Conselho Tutelar, 
Agentes Comunitárias de Saúde e 
demais profissionais da Saúde e 
Assistência Social. A proposta foi 
analisar de forma crítica as letras 
de músicas de sucesso, com dife-
rentes ritmos e gêneros musicais 
desde o sertanejo, passando por 
músicas de rock ao funk, as quais 
denunciam a prática do machismo, 
ciúmes obsessivos, controle e vigi-
lância, que configuram violência de 
gênero.

O CRM Pricila Selau aproveitou 
para informar à Rede sobre os 
fluxos de atendimento e encami-
nhamento de mulheres vítimas de 
violência, em uma tarde muito pro-
veitosa. Estava presente a equipe 
técnica do Centro de Torres, que 
agradece o convite da secretária 
Adriana Mayer Maschmann e da 
prefeita Loraci Klippel Melo Ger-

mann, a Lola.

Campanha do Laço Branco

Além disso, nesta terça-feira, 6 
de dezembro, Dia da Lei do Laço 
Branco, servidores da Secretaria 
de Assistência Social e Direitos Hu-
manos de Torres, liderados pelo 
secretário Fábio da Rosa, convida-
ram a sociedade torrense a parti-
cipar desta conscientização que 
está engajada na campanha dos 
16 Dias de Ativismo para o Fim da 
Violência Contra a Mulher promo-
vida pelo CRM. A ação reforça o 
Dia Nacional de Mobilização dos 
Homens pelo Fim da Violência con-
tra as Mulheres, instituída no Brasil 
pela Lei 11.489/2007, a Lei do Laço 
Branco.

A Campanha do Laço Branco 
ocorre em mais de 55 países e 
segundo a Organização das Na-

ções Unidas (ONU) é a maior ação 
promovida pelos homens na luta 
contra a violência à mulher. Toda 
a sociedade civil organizada está 
convidada a buscar a paz. Nesta 
tarde, o secretário, a responsável 
pela Diretoria da Mulher, Helvia Sa-
nae Mano, e servidores realizaram 
várias visitas, convidando parceiros 
para esta caminhada, como o pre-
feito Carlos Souza. Na oportunida-
de, o prefeito recebeu o lacinho 
branco, símbolo da campanha.

O movimento foi criado após a 
morte de 14 mulheres e mais 10 fe-
ridas num massacre ocorrido neste 
dia, no ano de 1989, na Escola Po-
litécnica de Montreal no Canadá, 
mobilizando toda a sociedade. No 
Brasil, a Lei nº 11.489/2007 de-
creta a data 6 de dezembro como 
o Dia Nacional da Conscientização 
dos Homens pelo Fim da Violência 
Contra a Mulher.

16 Dias de Ativismo pelo Fim da Violência promove 
troca de experiência na região

TORRES - Neste sábado, 
10 de dezembro, será rea-
lizada mais uma edição da 
Feira do Artesanato e Agri-
cultura em 2022. A iniciati-
va que já conta com cerca 
de 30 participantes, tem le-
vado bom público ao local, 
evidenciando o sucesso da 

atividade. A Feira ocorre 
ao ar livre, no tradicional 
espaço próximo da Casa 
da Terra e Artesanato, na 
Rua Borges de Medeiros. A 
Feira funcionará das 9h às 
18h.

Podem participar da Fei-
ra, produtores locais de 

todos os segmentos certi-
ficados com o selo “Feito 
em Torres”. O objetivo é 
fomentar a produção, va-
lorizando a identidade tu-
rística do município. É mais 
uma oportunidade de co-
mercialização aos empre-
endedores credenciados, 

neste espaço ao ar livre, A 
realização é da Prefeitura, 
através da Secretaria do 
Trabalho, Indústria e Co-
mércio em parceria com 
a Secretaria de Desenvol-
vimento Rural e Pesca e a 
Secretaria de Cultura e do 
Esporte.

Neste sábado (10) tem mais uma 
edição da Feira do Artesanato e 

Agricultura
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Estão abertas as inscrições para o 
Campeonato Praiano de Beach Soccer 
2022 em Torres. O período de inscrição 
vai até o dia 29 de dezembro, para as 

categorias Masculino Aberto, Feminina 
Aberta, Master +35, Veterano +50.

As fichas para inscrições podem ser 
obtidas na Secretaria Municipal de 

Cultura e Esportes, localizada no ter-
ceiro andar da sede da Prefeitura (Rua 
José Antonio Picoral, 79), das 13h às 
17h30min. Mais informações pelo fone 

da Prefeitura (51) 3626 
9150 ramal 764 no De-
partamento de Esportes.

O evento é uma rea-
lização da Prefeitura de 
Torres, através da Secre-
taria Municipal de Cultu-
ra e Esporte, com apoio 
da LIFT (Liga de Futebol 
Torrense). A previsão de 
início é a partir do dia 15 
de janeiro de 2022 onde 
ocorrerá a abertura ofi-
cial do Campeonato na 
Arena de Esportes da 
Praia Grande.

A Prefeitura de Torres 
promoverá também o 
Campeonato Praiano nas 
Categorias de Base. Terá 
início a partir do dia 27 
de fevereiro nas seguin-

tes categorias: 
Sub 9, Sub 11 
e Sub 13 e este 
ano contará 
com a inclusão 
da categoria sub 
15, tendo em 
vista que jovens 
e adolescentes 
poderão ter a 
oportun idade 
de mostrar suas 
habilidades nas 
areias da Praia 
Grande. 

As fichas de 
inscrições já es-
tão disponíveis 
para retirada 
na Secretaria e 
deverão ser en-
tregues até dia 
10 de janeiro de-
vidamente pre-
enchidas e sem 
rasuras.

TORRES

Abertas inscrições para o Campeonato Praiano de Beach Soccer 2023 em Torres

Torres esteve presente na Feira de 
Turismo e Negócios do Festival das Ca-
taratas que ocorreu nos dias 1 e 2 de 
dezembro em Foz do Iguaçu, no Para-
ná. O evento reuniu centenas de par-
ticipantes, entre agentes de viagens, 
operadores, hoteleiros, companhias 
aéreas, entre outros. O evento superou 
as expectativas de seus participantes, 
sendo considerada bastante produtiva 
para o município, pois Torres foi apre-
sentada para muitas operadoras de tu-
rismo e agentes de viagens.

Aberta nessa última quinta-feira, 
dia 1 de dezembro, a Feira de Turismo 
abrangeu um espaço de sete mil me-
tros quadrados do Rafain Palace Hotel 

& Convention onde ficaram expostos 
produtos e serviços de diversos seg-
mentos relacionados ao turismo. Nos 
estandes, o público pode conferir de-
talhes e novidades de destinos, com 
suas prestações de serviço. A Secretaria 
Municipal de Torres participou levando 
vídeos para exibição e material para 
distribuição.

O Festival das Cataratas foi organi-
zado pela De Angeli Eventos & Empre-
endimentos, com patrocínio do Fundo 
Iguaçu, Fecomércio PR, Confederação 
Nacional do Comércio (CNC) e Sebrae, 
com parceria estratégica da ABEOC, 
Braztoa, Visit Iguassu, COMTUR e Mi-
nistério do Turismo.

Torres presente na Feira de Turismo e Negócios 
do Festival das Cataratas

O tradicional show pirotécnico 
com fogos de artifício, a apresen-
tação do grupo de pagode Art Po-
pular e Night Glow serão as gran-
des atrações do Réveillon 2023 em 
Torres, na Praia Grande. 

Considerada a maior festa da 
Virada  de ano no Rio Grande do 
Sul, a Prefeitura Municipal prepara 
a programação para o Ano Novo 
de Torres, coroando a virada com 
o tradicional show pirotécnico 
que promete colorir o céu da ci-
dade por 14 minutos. Este ano são 
aguardadas cerca de 500 mil pes-
soas no município para a grande 
festa.

Night Glow, Show com 
Art Popular e DJ's

No dia 31 de dezembro, na par-
te musical o evento iniciará com a 
apresentação do DJ Monkeyz (de 
Torres) que animará o começo da 

festa. Às 23h45min inicia a espe-
rada contagem para a entrada do 
ano 2023. O show do grupo Art Po-
pular começa depois da virada. A 
animação com o DJ Danni Martin, 
outro nome de relevância nacio-
nal, inicia em seguida e deve ir até 
às 03h da madrugada.

Atração musical principal, a Ban-
da Art Popular é nascida na zona 
norte de São Paulo, na década de 
80, tendo em 1993 lançado seu 
primeiro álbum intitulado “O Can-
to da Razão”, tornando-se um dos 
ícones do pagode dos anos 90 e 
também um grupos mais grava-
dos da década. Entre as músicas 
de sucesso, não faltarão os hits 
“Pimpolho” e "Telegrama". Em 
2021 lançaram o álbum “Batuque 
de Magia” dirigido também pelo 
“lendário” Milton Manhães, Pra-
teado, João do Sensação, Gazzú e 
Rick Batera. 

Os balões de ar, marca registra-

da de Torres, a Capital Brasileira do 
Balonismo, vão iluminar as areias 
da Praia Grande com um lindo es-
petáculo de som e luz: é o Nigth 
Glow, previsto para começar a par-
tir das 22 horas na noite de virada 
de ano.

"Evento construído por 
diversas mãos"

Para o prefeito de Torres, Carlos 
Souza, o Réveillon "é um even-
to construído por diversas mãos, 
onde toda as Secretarias da Pre-
feitura se envolvem para apresen-
tar ao público uma grande festa". 
Comenta que está organizado um 
eficiente esquema nas áreas de 
segurança e trânsito. Para o suces-
so do evento, a Prefeitura conta 
com a parceria da Brigada Militar, 
Polícia Civil, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Rodoviária Estadual, Polícia 
Rodoviária Federal, entre outros.

A Prefeitura de Torres convida os 
turistas, veranistas e moradores a 
comemorarem a chegada de um 
novo ano à beira-mar e faz algu-
mas recomendações com a fina-
lidade de que tudo ocorra dentro 
da normalidade. "A primeira é de 
que as pessoas procurem ir a pé 
para o evento. Os carros devem 

ser estacionados distante da bei-
ra-mar. Devem ter muita atenção 
com as crianças e recomenda que 
não sejam levadas garrafas de vi-
dro com bebidas, evitando cortes 
e acidentes posteriores. Enfim, 
evitar exageros em geral, devido a 
festa ser de grande concentração 
popular".

Réveillon 2023 em Torres terá show de fogos com 14 
minutos, pagode do Art Popular e Night Glow
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Seu Pedrosa me ensinou o caminho para 
ir até um dos lajedos. Cheguei em meia 
hora. Um belo e majestoso lajedo. Trata-se 
de uma pedra simplesmente gigantesca, lisa 
e em um formato meio oval. Como se fosse 
o casco de uma tartaruga gigante. Fiquei al-

gumas horas por lá meditando, observando 
o lindo cenário e pensando na vida e no que 
eu havia aprendido com Pedrosa. Em alguns 
momentos ele me falou muito sobre como 
a família é importante. Algo que eu já sabia 
mas que, quando vem de alguém de fora, 

soa de outra forma. Lembrei muito dos 
meus pais e do meu irmão que muito lon-
ge estavam. Pensei que, talvez estar perto 
deles poderia ser o bem que eu procurava. 
Dali em diante a minha vontade de chegar 
no sul começou a ser cada vez maior. Dife-

rente do ano anterior, quando parecia que 
eu estava indo mais para o bem de minha 
família do que meu. Em novembro eu iria, 
não queria ficar ansioso com isso. Mas pas-
sou a ser um ponto importantíssimo de mi-
nhas reflexões futuras.

Na próxima semana falo de minha se-
quência pelos poéticos caminhos do sertão 
paraibano. Até lá!

Após algumas horas de caminhada, 
o final de tarde se aproximava e minha 
água acabava mais uma vez. E ficar ca-
minhando no sertão nordestino com 
25kg nas costas sem água é inviável. 
Parei em mais uma casa onde um mui-
to idoso senhor veio me receber. Ele 
perguntou onde eu estava indo. Disse 
que buscava conhecer os lajedos. Ele 
conseguiu me explicar como chegar lá, 
mas me pediu que ficasse em sua casa 

aquela noite e fosse no outro dia. Já es-
tava escurecendo. Como eu ainda não 
sabia onde dormiria, estava com fome 
e sem comida, resolvi aceitar. Seu Pedro 
Tomé, mais conhecido como Pedrosa. 77 
anos e esbanjando disposição e alto as-
tral. Tem sua esposa que fica na cidade, 
enquanto a maior parte dos dias da se-
mana ele fica na roça cuidando de seus 
animais. No dia que eu cheguei ele havia 
ido ao dentista em Monteiro para fazer 

sua chapa. Dentes já eram difíceis de 
achar naquela boca risonha. Apaixonado 
por poesia e repente, passou um pouco 
desse fervor para mim. Essa região, na 
divisa da Paraíba com o Pernambuco, é 
uma das mais poéticas do país. Terra dos 
mais famosos repentistas. Seu Pedrosa 
sempre carrega seu radinho de pilha li-
gado nas emissoras locais que tocam as 
“cantorias” 24h por dia. Conversamos 
muito sobre a vida, felicidade e conta-

mos um ao outro histórias. Eu, sobre 
minhas andanças. Ele adorava ouvir. Ele, 
sobre sua vida. Nasceu naquela mesma 
casa onde estávamos. Ele e seus 19 ir-
mãos. Desses, apenas 9 superaram vivos 
a infância. Uma muito normal realidade 
do sertão mais antigo. Perder um irmão/
filho, ainda criança, naquela época, era 
tão comum como ter um grande período 
de seca. O mais interessante é ver como 
isso parece não deixar as pessoas aba-

ladas. Pelo menos parece. Acho que o 
sertanejo aprende a lidar com tanta dor 
e sofrimento que alguns casos extremos 
passam despercebidos. Como diz em 
Disparada: “Aprendi a dizer não, ver a 
morte sem chorar…”.

Logo em meus primeiros dias 
voltando ao sertão, passei numa 
muito pequena e simpática cidade 
do interior da Paraíba, chamada 
Cabaceiras. Parece uma cidade de 
boneca. Tanto que ela é tida como 
a capital nordestina da produção de 
filmes e afins. A “Roliúde Nordesti-
na”, como o próprio letreiro em sua 
entrada ostenta. Por lá, dezenas de 
filmes, séries e curtas foram grava-

dos nas últimas décadas. Destaque 
maior para o famoso “O Auto da 
Compadecida”. Ao chegar nesse pe-
queno município e ir conhecer sua 
charmosa Igreja, uma menina veio 
ao meu encontro, após ver minha 
cara de gringo e minha mochila. 
Ela era a secretaria de turismo de 
Cabaceiras. Após alguns minutos 
de conversa, ela disse para eu subir 
em sua moto, pois havia um bom 

lugar para eu colocar minha barraca 
a noite. Me levou então até o his-
tórico presídio da cidade. Coisa do 
século XIX. Hoje desativado, abriga 
um museu e a sede da secretaria 
de cultura e turismo da cidade. Já 
posso dizer que uma vez em minha 
vida dormi em um presídio. A noi-
te, após sair para comer algo e dar 
uma caminhada, cheguei em uma 
apresentação musical de crianças 

no salão paroquial da cidade. Me-
ninas com menos de 10 anos toca-
vam seus violões e cantavam “Luar 
do Sertão” de uma forma mágica. 
Nesse momento, um sentimento 
muito estranho tomou conta de 
mim. Nas últimas semanas eu esta-
va chegando a conclusão que meu 
estilo de viagem teria que mudar, 
mas olhar aquilo fez eu pensar 
como seria difícil. Esses tipos de 

surpresas que aparecem são muito 
especiais. Eu enchi meus olhos de 
lágrimas mas segurei o choro. Eu já 
estava chamando a atenção por ser 
alguém de fora. Chorando, o pes-
soal não entenderia nada. Mas foi 
uma emoção boa. Apesar dos pesa-
res, eu amava o que eu fazia.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

E a vida segue
 
Após meus dias psicologica-

mente turbulentos por João Pessoa, 
resolvi voltar ao sertão. Mas dessa 
vez, cortando o interior do estado 
paraibano, que eu ainda não havia 
conhecido. Eu me sentia meio fragi-
lizado e imaginava que o acolhimen-

to do povo sertanejo me faria bem. 
Meu mais profundo interior me dizia 
que alguma mudança em meio estilo 
de vida teria que ser feita. Essa foi a 
maior verdade que havia me apareci-
do em João Pessoa e que, nos meses 
anteriores, eu estava tentando não 
ver. O que eu faria ainda não sabia. 
Haviam infinitas possibilidades. Inclu-
sive esse é um dos grandes proble-
mas que a liberdade nos traz. Saber 
que tudo é possível as vezes te deixa 

confuso. Eu poderia trocar meu esti-
lo de locomoção da carona para uma 
bicicleta. Pegar essa bicicleta e cortar 
a África. Ou comprar um veleiro e sair 
pela oceanos do mundo. Ou tam-
bém, comprar uma van e sair fazen-
do projetos sociais em regiões po-
bres da América Latina. Tudo era(é) 
possível. Mas não adiantava eu me 
afobar. O principal eu já tinha, que 
era saber que do jeito que estava 
não dava mais. Meus deslumbre es-

tava acabando. O que seria depois, 
só o tempo diria. Nessa época, em 
agosto desse ano, eu já sabia que, 
antes do final do ano, eu iria apare-
cer em minha casa, no sul, para re-
ver minha família e amigos. Resolvi 
então levar minha vida com o má-
ximo possível de leveza até lá. Eu 
sentia que esses próximos meses 
me reservariam grandes surpresas 
internas e minhas conclusões che-
gariam, mais cedo ou mais tarde.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Novas andanças e caminhos pelo sertão nordestino

Buenas! Na semana anterior, minha pauta muito reflexiva falou das semanas que passei por João Pessoa e entrei como nunca em minha mente. A partir de agora, falo de minha 
terceira passagem pelo sertão nordestino e dos mágicos caminhos que percorri. Boa leitura!

Após minha 
saída de Caba-
ceiras passei 
em mais algu-
mas cidades 
e pequenos 
povoados do 
sertão parai-
bano. Destaco 

a pequena e pacata São Domingos 
do Cariri, onde fiz muitos amigos e 
fui muito bem acolhido. Um muni-
cípio onde seus pouco mais de 4mil 
habitantes vivem basicamente da 
costura. Essas roupas que normal-
mente compramos em feiras baratas 
e “camelôs”, Brasil a fora. O que me 
surpreendeu foi saber que pessoas 

chegam a receber 1 centavo por peça 
costurada. Trabalhando cerca de 10 
horas, muito bem focadas, se pode 
ganhar 25,00, 30,00. São os casos 
mais extremos, mas existem. O mais 
interessante foi ver que ninguém 
questiona isso de alguma forma. 
Para a realidade de lá, está ótimo. 
Todos estão felizes. Existe trabalho. 

Antes nem isso existia, e a forma de 
ter alguma renda também. Essa foi 
uma cidade que em algum momen-
to até pensei em parar e morar um 
tempo. Pelo acolhimento do povo 
maravilhoso, e vendo a possibilidade 
de poder melhorar essa situação de 
trabalho deles. Não segui, mas deixei 
parte do meu coração por lá.

Costura

“Roliúde” Nordestina

O acolhimento sertanejo

Mas um lo-
cal do interior 
da Paraíba pas-
sou a se tornar 
muito especial 
em minha jor-
nada. Mon-
teiro o nome 
da cidade. 
Município não 

tão pequeno, se relacionado as ou-
tras cidades paraibanas. Local onde 
a transposição do Rio São Francisco 
deságua na nascente do Rio Paraíba. 
Lindo de ver. E de tomar banho. Após 
chegar e achar um local para almo-
çar, conversei com uns locais, que me 
falaram de belos lajedos que haviam 
no interior da cidade. Pesquisei um 
pouco e realmente tinham muitas 

belezas escondidas por lá. Caminhei 
alguns kms pela estrada de asfalto 
e entrei em uma estreita estrada de 
chão, onde caminhei por mais vários 
kms. Passando apenas pela caatin-
ga e muitas pedras. Quando achei a 
primeira casa, parei para pedir água e 
pegar informações. Sempre fui meio 
ruim de interpretação. Ou seja, tenho 
uma certa dificuldade de entender 

esses tipos de informações. No nor-
deste, a situação piora, pois a forma 
de se explicar é muito diferente da do 
sul. E para finalizar, nesse caso, quem 
estava me passando as coordenadas 
era um senhor que havia feito traque-
ostomia. Ou seja, sua voz praticamen-
te não saia. Em resumo, não entendi 
nada, mas segui andando. Não acha-
va os tais dos lajedos.

Caminhando pelo sertão

Antigo presídio de Cabaceiras virou museu

Seu Pedrosa me acordou aboiando 
(som tradicional dos vaqueiros sertane-
jos) as 4h da manhã. Parecia um adoles-
cente acordando um velho. Ao som de 
um repente que tinha como mote a frase 
“Quem bate pra ensinar, tá ensinando 

a bater”, tiramos leite da vaca ao ama-
nhecer. Um cenário mais que poético. 
Seu Pedrosa ainda fez alguns repentes 
diretamente para mim. Comemos cus-
cuz com leite e linguiça frita. Ajudei ele 
a tocar o gado para o pasto. Quando o 

sol já saia com mais força, me despedi 
dele para seguir minha caminhada an-
tes que esquentasse muito. Ele até me 
pediu para ficar mais uns dias, mas a 
estrada me chamava. Após nos darmos 
um abraço, pegou meu contato de celu-

lar e, meio envergonhado, disse: “Vamos 
se falando no zap né? Só que tu tem que 
me mandar áudio, porque eu sei ler não”. 
Até hoje, difícil uma semana que não me 
mande mensagem, contando das novi-
dades e fazendo repentes.

Toda poesia de Pedrosa

Lajedo em Monteiro-PB

Reflexão nos lajedos
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REIVINDICAÇÃOES PARA PRAIAS DO  
SUL DE TORRES
Existem reivindicações dos moradores e moradoras sobre a ausência de Infraes-

trutura Urbana nos bairros das Praias Sul localizados em Torres. Tais solicitações 
são feitas há anos, com mobilização local e encorpada por idas à Câmara de Verea-
dores de Torres, para alertar os órgãos competentes sobre problemáticas urbanas 
do território em questão. Nestas localidades há uma contabilização de cerca de 
1.300 famílias que residem no local, uma média que se aproxima das 5.200 pes-
soas, que no período de veraneio chega a 30.000. 

Os bairros precisam de atenção da prefeitura, pois muitos são carentes de qual-
quer Infraestrutura Urbana, apresentando demandas de Pavimentação, Iluminação 
Pública abrangente, Coleta e Tratamento de Esgoto. E de espaços públicos de 
lazer e equipamentos comunitários para a Educação, Cultura, Saúde, Segurança, 
Esporte, Lazer e Convívio Social. 

Já na infraestrutura básica demandam os equipamentos de abastecimento de 
água potável, disposição adequada de esgoto sanitário, distribuição de energia 
elétrica e sistema de manejo de águas pluviais. E na infraestrutura complementar 
de iluminação pública, pavimentação, rede de telefonia, e outras redes de comu-
nicação e de outros elementos não contemplados na infraestrutura básica. Sendo 
assim, portanto, a menção a Infraestrutura remeterá ao entendimento de que a boa 
infraestrutura urbana tem papel determinante na qualidade de vida da população 
na região e concorda diretamente com o Art. 1º/II da Constituição Federal de 1988. 

Também é necessário mencionar que a Prefeitura Municipal de Torres deveria 
reconhecer pelo Plano Diretor de Desenvolvimento Urbano a Macro Zona que 
abrange toda a região das Praias Sul, que é composta pela existência de núcleos 
urbanos de média densidade, criando espaços para Habitação de Interesse So-
cial por exemplo.  E pode ser feito com uma assessoria para coordenar projetos 
de moradia e infraestrutura através do terceiro setor, levando política urbana e 

ULBRA e vocêULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
desenvolvimento territorial populacional a local que possuem rede precária de in-
fraestrutura e que são predominantemente ocupadas por habitações de população 
de média a baixa renda ou áreas com características rurais incrustadas em regiões 
urbanizadas.

 O Poder Público reconhece o seu papel frente a essa situação, mas não desen-
volve ações, para “qualificar os núcleos habitacionais existentes e consolidados, 
dotando-os de rede de infraestrutura urbana”.  As ações implementadas nos bair-
ros até o momento foram muito tímidas, sendo precária até no que diz respeito à 
disponibilização de infraestrutura básica.  Assim, as demandas justificam ainda 
mais a reivindicações sobre a urbanização dos bairros das Praias Sul, que hoje 
apresentam precariedade de serviços garantidos pela legislação específica de uso 
e ocupação do solo. 

Podemos observar que os limites dos bairros se dividem em relação ao Parque 
Itapeva, que separa as praias da zona sul do centro da cidade.  E a falta de entendi-
mento aos moradores a cerca dos limites territoriais dos bairros, sob a ausência de 
atendimento no Polígono, que tem em seus vértices a Estrada do Mar, principal via 
que conectam as Praias Sul ao centro e aos outros munícios da região gera preo-
cupação dos moradores que convivem com a falta de serviços públicos em geral.

Analisando o Zoneamento das Praias Sul percebemos que as porções vem so-
frendo invasões e criando adensamento de moradias e a consolidação dos bairros 
de características urbanas, isto no perímetro entre o mar e a Estrada do Mar e do 
Parque da Itapeva até a divisa com Arroio do Sal. Este fato está também trazendo 
preocupação sobre a falta de fiscalização, falta de serviços e aumento da crimina-
lidade. 

Tal isolamento gera uma demanda muito grande a estas comunidades que rei-
vindicam a construção de equipamentos públicos como: Posto de Saúde, Creche, 
Escola infantil, Espaços de Lazer, Posto Policial, Habitação, Transporte público, 
Rede de água potável, Energia elétrica, Iluminação pública e Limpeza Geral des-
tas localidades.

OCUPAÇÃO DO LITORAL - O processo de urbanização ocupou irregular-
mente quase toda a faixa litorânea entre o Balneário de Quintão e o município de 
Torres com urbanização irregular que viola a legislação, que determina a preser-
vação de pelo menos 300 metros a partir da linha frontal das dunas primárias (mais 
próximas do mar). A construção de imóveis sem respeitar a faixa de proteção altera 
o ciclo dos ventos e consequentemente modifica a formação geológica e a biodiver-
sidade da região. Condomínios por sua vez, além de destruírem ambientes naturais 
do litoral, também não estão acompanhados de uma rede adequada para tratamento 
do esgoto sanitário. 
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ÁRIES - É uma semana agitada, que lhe dá a 
oportunidade de criar movimentos importantes 
por meio da relação com pessoas do seu conví-
vio. Nesta semana, abrem-se para você viagens 
e deslocamentos, que se concretizam por causa 
de um planejamento prévio. Para outro grupo de 

arianos, é uma semana para se comunicar, iniciar um curso e lidar 
com informações que circulam de uma forma rápida, contudo são 
precisas e importantes para entender sobre os próximos passos.

TOURO -É uma semana em que você obterá 
assertividade em suas decisões financeiras, 
seja para promover os seus ganhos, seja 
para avaliar investimentos e aplicações. Fica 
também em destaque as contas mensais e 
as dívidas. Possibilidade de inserir uma nova 
gestão financeira e também um olhar mais 

realista das contas. Se for o seu caso, possíveis prejuízos po-
dem ser reparados por meio de uma nova decisão. O final de 
semana é um ótimo momento para se comunicar

GÊMEOS -Com toda certeza, é uma semana 
muito agitada, em que você precisará tomar 
decisões corajosas. O céu exige de você uma 
decisão madura, que pode solicitar o seu conhe-
cimento, estudos e resolução de documentos 
importantes. O fato é que os resultados só virão 

se você estiver pronto para a “batalha”. Temos um céu que solicita a 
presença do guerreiro, então analise se você está na batalha certa, 
pois isso será importantíssimo para obter os resultados almejados.

CÂNCER -Fase de Lua Cheia em Gêmeos, 
que faz uma conjunção com o planeta Marte 
e vai tocar diretamente o campo emocional. 
Canceriano, existem notícias que circulam 
em segredo. Essa experiência pode se tratar 
de metas importantes que você está empe-
nhado em movimentar, mas que precisam de 

sigilo. Existem decisões delicadas que podem envolver um imó-
vel ou família. Mas tudo caminha para o encontro de soluções, 
porém tome cuidado com excessos e possíveis negligências.

LEÃO - Leonino, vejo uma pessoa importante 
inserida num grupo que você frequenta, e essa 
pessoa traz organização para as suas ideias e 
os seus projetos. A experiência pode envolver 
um grupo de amigos, um projeto profissional, 
um grupo religioso ou qualquer outro grupo 

que faça parte da sua rotina e dos seus contatos atuais. É preciso 
administrar a ansiedade e evitar decisões impulsivas. A pessoa 
amada está passando por um amadurecimento singular.

VIRGEM -É uma semana importante para 
assumir as rédeas de uma situação profis-
sional. Além disso, pode se relacionar com 
a troca direta com chefes e figuras de autori-
dades.Resumindo: você vai ter que mostrar o 

seu comprometimento e o seu empenho. O ingresso de Mercú-
rio e Vênus em Capricórnio vai movimentar o setor da autoesti-
ma e da busca por lazer e entretenimento.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Temos como ponto central desta semana a 
fase de Lua Cheia em Gêmeos, que também faz uma 
conjunção com o planeta Marte e toca fortemente a 
área de estudos, documentos e viagens para lugares 
distantes. Você será levado a assumir uma postura 
importante, com o propósito de fortalecer a sua auto-
estima e os seus talentos. Possível necessidade de se 

posicionar com pessoas do seu convívio. A experiência também pode se 
relacionar com o desenvolvimento dos filhos.

CAPRICÓRNIO -A Lua Cheia vai 
mostrar o caminho de uma situa-
ção no seu ambiente de trabalho 
e pode trazer a presença de uma 
pessoa que atua diretamente ao 
seu lado. Existem compromissos 

financeiros que movem as decisões desta sema-
na. Outro ponto importante é a sua saúde, que 
pode ser afetada por causa de um excesso de 
ansiedade e irritação. Podem existir conflitos a 
respeito do que você deve fazer para fortalecer o 
seu relacionamento amoroso.

AQUÁRIO -Nesta semana, será essen-
cial avaliar as suas posturas, porque há 
um cenário de compromissos com um 
grupo de pessoas, uma ideia ou em uma 
organização. Se você carrega um posto 
de chefia, poderá se sentir mais exigido, 
porém conquistará êxito pelo seu com-

prometimento com o time profissional. Porém a comunica-
ção se faz necessária. Para outro grupo de aquarianos, essa 
situação pode se tratar de um projeto acadêmico, um projeto 
pessoal ou até mesmo uma interação com amigos.

PEIXES - É uma semana muito 
agitada e a configuração astroló-
gica pode apontar uma decisão 
importante em família, que vem 
de uma situação envolvendo os 
pais e os sogros. O mesmo ce-
nário também pode apontar uma 

mudança de casa ou um movimento importante 
numa propriedade, que pode se relacionar a ir-
mãos e parentes. É um período para dar movi-
mento às suas ideias e também para a relação 
com os seus amigos.

ESCORPIÃO É uma semana puxada, porque 
você terá que avaliar as responsabilidades fi-
nanceiras, principalmente em relação a um 
imóvel ou às suas atividades domésticas. As 
responsabilidades em família ficam em desta-
que, mas você tem todas as condições de as-

sumir uma postura firme e estrutural. É preciso aprender a soltar 
algumas pessoas ou pensamentos que não estão favorecendo 
você.Uma viagem pode ser programada

SAGITÁRIO ingresso de Mercúrio e Vênus 
em Capricórnio vai trazer movimentos im-
portantes para o setor financeiro. Pode surgir 
uma oportunidade de trabalho ou um aumen-
to nos seus rendimentos. Nos relacionamen-

tos, uma conversa vai trazer definições importantes e ambos 
estão passando por uma fase de amadurecimento.  Caso 
esteja sozinho, é uma semana que pede sabedoria para en-
tender melhor as pessoas que você vem atraindo para se 
relacionar.

VARIEDADES

(semana entre 06/12 a 12/12)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) 
e João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câ-
mara Municipal de Vereadores realizou sua 40ª Sessão Ple-
nária Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 18ª Legis-
latura, às 16h, no dia 05 de dezembro de 2022. Presentes 
ainda, Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláu-
dio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Bo-
aventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), 
Ver. Igor Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja 
(PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 578, de 22 de novembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
242/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Decreto nº 189, de 27 de setembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, que autoriza a abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária.
Decreto nº 227, de 22 de novembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, que abre Crédito Adicional Suplementar na vigente 
Lei Orçamentária.
Ofício nº 582, de 25 de novembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, encaminhando resposta ao Pedido de Informações nº 
243/2022, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 583, de 28 de novembro de 2022, do Poder Exe-
cutivo, que solicita prorrogação do prazo para resposta do 
Pedido de Informações nº 239/2022, do Ver. Igor Beretta.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 01/2022, dos ve-
readores Igor Beretta, Cláudio da Silva de Freitas, Dilson 
Mauro Jardim Boaventura, Moisés Trisch e Silvano Gesiel 
Carvalho Borja, que altera dispositivos da Lei Orgânica Mu-
nicipal relacionados ao voto secreto.
Projeto de Lei Complementar nº 12/2022, do Poder Executi-
vo, que altera a Lei nº 1.804, de 10 de outubro de 1978, que 
sanciona e promulga a Lei nº 1726 de 09.10.78, do Poder 
Legislativo, que dispõe sobre o estatuto dos funcionários 
públicos do município.
Projeto de Lei Complementar nº 13/2022, do Ver. João Ale-
xandre Negrini de Oliveira, que acrescenta dispositivos à 
Lei Municipal nº 051, de 04 de março de 1949, que institui 
o Código de Posturas do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 73/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, 
que denomina via pública no Bairro Jacaré, neste Municí-
pio: Travessa Tio Eta.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei Complementar nº 11/2022, do Ver. Gibraltar 
Pedro Cipriano Vidal, que transforma em § 1º o atual pará-
grafo único e acrescenta os §§ 2º e 3º ao art 41 da Lei Com-
plementar nº 30, de 19 de novembro de 2010, que institui o 
Código Ambiental do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 67/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
contratação para atuar na Secretaria de Educação.
Projeto de Lei nº 68/2022, do Poder Executivo, que autoriza 
contratações de servidores para atuar na Secretaria Munici-
pal de Turismo.
Projeto de Lei nº 69/2022, do Poder Executivo, que auto-
riza prorrogar contratações para atuarem na Secretaria de 
Educação.
Projeto de Lei nº 70/2022, do Ver. João Alexandre Negri-
ni de Oliveira, que institui a Campanha “Abril Laranja” no 
Município de Torres/RS, e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 71/2022, do Ver. Igor Beretta, que denomi-
na via pública, na Comunidade do Jacaré, neste Município: 
Rua dos Oliveiras.
Projeto de Lei nº 72/2022, do Ver. Igor Beretta, que deno-

mina via pública, Bairro Jardim Eldorado, neste município: 
Travessa José Nereu Quartiero.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 392/2022, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações pelos 20 anos de 
criação do Parque Estadual do Itapeva (PEVA).
Nº 393/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o en-
caminhamento de Moção de Congratulação ao Padre Leonir 
Alves, pela comemoração de 25 anos de Sacerdócio, neste 
Município.
Nº 394/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer o en-
caminhamento de Moção de Congratulação ao Padre Almo, 
pelos seus 70 anos de vida, e sempre desempenhando um 
papel fundamental em suas atividades religiosas, neste Mu-
nicípio.
Nº 395/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer autorização 
para participar do curso “ORIENTAÇÕES E PROVIDÊN-
CIAS - Tópicos indispensáveis de assessoramento, atualiza-
ção e ciclo de estudos de encerramento do exercício de 2022 
e preparativos 2023, orientações para vereadores, servidores 
e assessores de providências indispensáveis para o correto 
encerramento do exercício”, a realizar-se nos dias 06, 07, 
08, e 09 de dezembro de 2022, em Porto Alegre/RS.
Nº 396/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer autorização 
para inscrição no curso “Como Realizar a Contratação Di-
reta: Dispensa e Inexigibilidade pela Nova Lei de Licita-
ções - Lei nº 14.133/2021”, a realizar-se nos dias 06 e 07 de 
dezembro, no formato a distância/on-line, ministrado pelo 
IGAM.
Nº 397/2022, do Ver. Igor Beretta, que requer autorização 
para que a senhora Fabiane Münch Corrêa, membro da enti-
dade Guardiões da Natureza, utilize a Tribuna desta Câma-
ra Municipal de Vereadores, para falar sobre a necessidade 
de adoção de medidas urgentes para proteção da Lagoa do 
Violão.
Nº 398/2022, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações à Cooperativa de 
Consumidores de Produtos Ecológicos em Torres, pela pas-
sagem dos seus vinte e três (23) anos de fundação em nosso 
município.
Nº 399/2022, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encami-
nhamento de Moção de Congratulações à Associação Tor-
rense de Proteção aos Animais – ATPA que completou 28 
anos no dia 29 de novembro.

INDICAÇÕES
Nº 162/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica a Corsan o reparo dos buracos ocasionados pela exe-
cução de conserto na rede de esgoto cloacal, na Rua José 
Maia Filho, 1625, Bairro Centro, nesta Cidade.
Nº 163/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que indica ao Poder Executivo que seja instalado lixeiras 
seletivas nas praias de maior movimentação de moradores e 
turistas, nesta Cidade.
Nº 164/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que indica ao Poder Executivo que seja instalado um Chi-
marródromo na Prainha, para moradores e turistas, nesta 
Cidade.
Nº 165/2022, do Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira, 
que indica à Corsan de Torres que seja instalado e realizado 
o conserto dos chuveiros e torneiras na orla das praias de 
Torres.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 608/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à colocação 
de placa de advertência, indicando a existência de quebra-
-molas na Av. do Riacho.
Nº 609/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à implan-
tação de faixas de segurança na Av. do Riacho em frente ao 
nº 835, nesta Cidade.
Nº 610/2022, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 

Poder Executivo providências quanto aos buracos no calça-
mento na Rua José Luis de Freitas, nas quadras entre a Rua 
Coronel Pacheco e a Rua José Osório Cabral, Bairro Centro, 
neste Município.
Nº 611/2022, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à colocação de Brita, 
aproximadamente 60 metros, na Av. Beira Mar na Praia Re-
creio, neste Município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Falou sobre a revitaliza-
ção do calçadão, pedindo que o Executivo coloque placas 
com distâncias para incentivar a prática da caminhada e cor-
rida. Indicou ao Executivo que sejam colocados aeradores 
na Lagoa do Violão, para oxigenar a água, e uma ilha para 
acolher às tartarugas do local. Denunciou que na Itapeva 
Norte estão convertendo uma área livre em lixão. Citou o 
Projeto Nova Era, que participou da Copa Amesc de Jiu-
-jitsu, com vários vencedores. Parabenizou os atletas Alan, 
Carlos Eduardo, Pedro e Marcos que participaram do evento 
com colocações representativas. Pediu à Secretaria de Obras 
que faça a manutenção do cruzamento entre a Rua Amazo-
nas com Avenida Independência. Parabenizou o grupo Bem 
Estar, e outros, que participaram da corrida com obstáculos 
de Sombrio.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou a 
nova presidência da Casa Legislativa. Fez uma breve retros-
pectiva de seus votos às presidências anteriores, destacando 
que fez suas escolhas seguindo a consciência. E que sem-
pre fez suas escolhas acompanhando a orientação do par-
tido. Pediu providências quanto a um poste caído na Vila 
São João, relatando que tem ligado várias vezes à empresa 
responsável, que não atende às chamadas. Disse estar enver-
gonhado por não ter tido sucesso nessa demanda no próprio 
bairro. Criticou o grande número de fios pendurados nos 
postes, que comprometem a estética da cidade. Mencionou 
a chegada do final de ano, na esperança de que o próximo 
seja melhor.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em resposta a co-
mentário anterior, informou que a responsabilidade para 
manutenção dos postes e fios caídos estão a cargo da Em-
presa Equatorial de Energia. Propôs que a utilização do es-
paço público dos postes seja cobrado pelo Executivo como 
direito de uso, já que a empresa Equatorial cobra pelo uso 
desses mobiliários urbanos. Relatou casos em que a empresa 
coloca empecilhos no atendimento à população. Informou 
que propôs algumas emendas à LDO exercício 2023. Fez a 
leitura de alguns parágrafos da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias, e as sugestões de emendas para as mesmas. Elogiou 
a nova Mesa Diretora que assumirá a Casa Legislativa em 
2023.

Ver. Igor Beretta: Agradeceu ao Vereador Rogério que o 
convidou para compor a Mesa Diretora para o próximo ano. 
Acredita que, com a união de todos, o novo Presidente re-
alizará um grande trabalho no próximo ano. Parabenizou a 
Comissão de Infraestrutura, que organizou uma Audiência 
Pública na Ulbra à noite, para que a população pudesse par-
ticipar. Lamentou o baixo número de munícipes no evento. 
Agradeceu ao Secretário de Obras pelo corte de grama no 
campo do São Jorge, mesmo em dias de chuva. Defendeu a 
aquisição de dois terrenos próximos à nova escola adquirida 
pelo Executivo. Disse que a nova aquisição será bem-vinda 
pelos alunos do Bairro São Jorge e arredores. Lamentou a 
perda da verba de aproximadamente três milhões de reais, 
vinda do FNDE, para aquisição de uma escola. Parabenizou 
a organização do Esporte Clube União pelo campeonato re-
alizado na semana anterior.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Esteve em reunião com o De-
putado Ernani Polo solicitando verbas para a APAE de Tor-
res, e instalação de um consultório médico anexo ao salão 
comunitário da Praia Real. Disse que, em conversa com o 

CÂMARA DE TORRES
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prefeito, foi informada que serão construídos três banhei-
ros comunitários nas praias Prainha, Grande e Da Cal. 
Convidou a população para participar da chegada do Papai 
Noel, na Vila São João, no dia 11 de dezembro. Parabeni-
zou a nova Mesa Diretora, deixando claro que sempre teve 
a intenção de presidir a Mesa Diretora, por ser a vereadora 
mais votada na última eleição.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Parabenizou a nova Mesa 
Diretora. Elogiou a Brigada Militar que atendeu às soli-
citações dos vereadores, por reforçarem a vigilância nas 
praias do sul. Disse que sempre lutou para que a Guarda 
Municipal de Torres fosse convertida em Guarda Policial. 
Fez a leitura de um comentário nas redes sociais, contrário 
ao Legislativo e Executivo. Disse que os vereadores têm 
a função de fiscalizar, e não a de executar, como o Poder 
Executivo.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Relatou o caso de uma 
munícipe que, com 65 anos, teve que esperar até as oito 
horas da manhã para retirar uma ficha no Posto de Saúde. 
Disse ter conversado com a Secretária da Saúde que toma-
rá providências. Foi informado que a Vila São João terá 
mais dois médios para atendimento. Cobrou do Executivo 
o fato de cavalos andarem soltos pela cidade. Agradeceu ao 
Secretário Mauro pela limpeza das bocas de lobo na Rua 
José Bonifácio. Pediu que os produtores rurais vacinem o 
gado para evitar a Raiva Bovina. Parabenizou a nova Mesa 
Diretora para a legislatura de 2023.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Agradeceu aos vereadores 
Gimi, Rafael, Ninja, Dilson, Silvano, Moisés e Telmo pela 
confiança para o próximo pleito. Disse que a disputa foi 
bastante sadia, em virtude das escolhas para a Mesa Di-
retora. Disse que no passado, os vereadores mais votados 
presidiam a Mesa Diretora, caso que não acontece nos dias 
atuais. Destacou que a próxima Mesa Diretora está com 
vários partidos sendo representados. Assegurou que o de-
sejo da população será acatado e que terá uma relação sa-
dia com o Executivo.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou a nova Mesa Diretora, 
afirmando que gostaria que a vereadora Carla Daitx tam-
bém compusesse a Mesa. Disse que a Casa Legislativa deu 
um sinal de independência ao Executivo ao abrir espaço 
para diversos partidos. Agradeceu aos policiais Josias, Fe-
lipe e Gabriel, por atenderem à sua chamada ao ter a casa 
invadida por um meliante. Disse que, quando o sujeito é 
ruim, ele se torna um mal empresário, um mal político. As-
segurou que é preciso um policiamento forte e um sistema 

judiciário que funcione de maneira exemplar, para estas 
pessoas de má índole. Defendeu punição severa para as 
pessoas que escolhem a delinquência. Pediu que as pessoas 
façam a vacinação, e que o Executivo abra um serviço de 
triagem para Covid. Esclareceu que sempre foi contrário, 
não à aquisição da Escola Santa Rita, mas ao alto preço 
pago pelo imóvel e amaneira de como foi feita a transação.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Pediu à Administra-
ção Municipal que faça alguma obstrução na faixa de areia 
das praias Tupinambá e Itapeva. Disse que muitos veículos 
estão acessando a faixa de areia, onde os banhistas também 
se encontram. Em resposta a um comentário anterior, disse 
que existe lei que cobra a manutenção de postes e fios de 
energia elétrica, inclusive com multa para os responsáveis. 
Lamentou o pequeno número de participantes, durante a 
audiência pública, para debater o estacionamento rotativo. 
Falou sobre a contratação de monitores escolares, mas la-
mentou que se trata de uma prorrogação que acontece há 
quase sete anos. Falou que é preciso realizar um concurso 
para efetivar servidores para as devidas áreas.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Parabenizou a 
nova Mesa Diretora, eleita para o ano de 2023. Agradeceu 
à enfermeira Caroline, do Hospital N. S. dos Navegantes, 
que o auxiliou no final de semana ao atender um munícipe. 
Parabenizou o Secretário Fábio da Rosa, que tem atuado à 
frente da Secretaria de Ação Social. Elogiou a prontidão do 
Secretário Mauro que resolveu vários problemas na sema-
na anterior, mesmo debaixo de chuva.

Ver. Rafa Silveira: Parabenizou a nova Mesa Diretora, 
eleita para 2023. Disse que todos os vereadores têm pos-
sibilidade e capacidade para presidir a Casa. Em reunião 
com o Secretário de Ação Social, ficou sabendo que muitas 
vezes a Administração Pública está de mãos atadas. Falou 
que muitos meliantes vêm para o litoral para praticar cri-
mes e que, para isso, é preciso tomar decisões eficazes. 
Colocou a Casa Legislativa à disposição do Poder Público 
para combater a violência no município. Entende que há 
pessoas em situação de vulnerabilidade, mas que há tam-
bém aquelas que estão ligadas ao crime. Reconheceu que 
nas praias do sul os mesmos problemas se repetem e que a 
sensação de insegurança e medo são as piores.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal, ao Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que 
dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício 
financeiro de 2023. (ANEXO III) APROVADA.

Emenda nº 0002/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal, ao Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercí-
cio financeiro de 2023. (art. 29) APROVADA.
Emenda nº 04/2022, dos vereadores Cláudio da Silva de 
Freitas, Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, João Alexandre 
Negrini de Oliveira e Rafael da Silveira Elias, ao Proje-
to de Lei nº 58/2022, de autoria do Poder Executivo, que 
dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício 
financeiro de 2023. (inclui atividade ao Anexo III - Rela-
tório das Prioridades das Despesas por Programas e Ações 
- Programa 0117 - Esporte Transforma) APROVADA.
Emenda nº 05/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal, ao Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que 
dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício 
financeiro de 2023 (suprime o parágrafo único do art. 56). 
APROVADA.
Emenda nº 06/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal, ao Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que 
dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício 
financeiro de 2023. APROVADA.
Projeto de Lei nº 58/2022, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício financei-
ro de 2023. APROVADA COM AS EMENDAS.
Projeto de Lei nº 60/2022, do Poder Executivo, que cria 
cargos e autoriza contratações, para atuarem na Secretaria 
de Assistência Social e Direitos Humanos. APROVADO.

…..

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo site 
da Câmara Municipal de Torres https://www.camara-
torres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

A Prefeitura Municipal de 
Torres por meio da Secretaria 
de Saúde, divulga sempre nas 
segundas-feiras, o relatório de 
transparência com o quantita-
tivo de consultas realizadas no 
Pronto Atendimento – PA de Tor-
res. O relatório publicado nesta 
segunda, 5 de dezembro, é re-
ferente ao período de 28 de no-
vembro a 04 de dezembro . O to-
tal de atendimentos foi de 1579.

Os pacientes na chegada ao 
Pronto Atendimento são classi-
ficados, através de um protoco-
lo institucional, após avaliação 
com enfermeiro, em quatro ní-
veis de risco: Na última semana 
foram registrados 3 atendimen-

tos de casos graves (classifica-
ção vermelha), com risco emi-
nente de morte. Já para casos 
classificados com risco amarelo 
(pacientes que necessitam de 
atendimento rápido, considera-
das emergências) foram 238 no 
mesmo período; com classifica-
ção em verde  (pacientes menos 
graves, mas que exige atendi-
mento médico) foram 939 e em 
azul (atendimento menos priori-
tário - pacientes que deveriam 
ser atendidos preferencialmen-
te nos ESF’s) foram 399. Junto a 
esta matéria, está a tabela com-
pleta com o relatório de atendi-
mento semanal do PA.

A Secretaria de Saúde reforça 

os horários de atendimento aos 
cidadãos, Pronto Atendimento 
é 24 horas. Desde o dia 1º de 
novembro, os ESFs de Torres 
funcionam com novo horário. 
Pela manhã, das 8h às 12h e na 
parte da tarde, das 13h às 17h. 
O Posto Central tem expediente 
diferenciado, atende das 7h às 
17h30, sem fechar ao meio-dia. 
NAS SEXTAS-FEIRAS, TODAS AS 
UNIDADES DE SAÚDE FECHAM 
ÀS 15H, PARA REUNIÃO DAS 
EQUIPES. Em consequência, os 
ESF´s com maior número de 
usuários não fecham ao meio-
-dia, caso dos Postos do Curtu-
me, São Brás, São Francisco e 
São Jorge.

Prefeitura de Torres divulga novo 
relatório de atendimento semanal 

do Pronto Atendimento 24h
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A Brigada Militar e a Polícia Civil 
realizaram, em conjunto, a Ope-
ração Preliminar com o cumpri-
mento de 21 mandados de busca 
e apreensão em sete municípios 
do Litoral Norte na manhã desta 
quarta-feira (07/12).

O resultado foi a prisão de cin-
co homens por porte ilegal de 
arma e tráfico de entorpecentes 
e a apreensão de duas pistolas 
calibre 9mm, 59 munições para 
essas armas; um revólver calibre 
.38 municiado; pouco mais de 1,5 
quilo de maconha, sendo um tijolo 
com 620 gramas, outro com 815 
gramas e o restante fracionado; 
cinco porções de cocaína; pouco 
mais de R$ 3 mil em dinheiro; sete 
celulares; oito câmeras de video-
monitoramento; dois aparelhos de 
gravação de imagens de câmeras 
(DVRs); dois notebooks; três ba-

lanças de precisão e um veículo 
Volkswagem Gol com placas do 
Distrito Federal.

Os mandados foram cumpridos 
em Capão da Canoa (4), Xangri-lá 
(3), Torres (4), Arroio do Sal (2), 
Tramandaí (3), Imbé (3) e Osório 
(2). A Brigada Militar e a Polícia 
Civil compartilharam dados de In-
teligência com foco na atuação de 
organizações criminosas na região. 
As prisões e apreensões ocorre-
ram em Torres, Xangri-lá, Traman-
daí, Capão da Canoa e Osório. Os 
homens presos têm idades de 26, 
29, 30, 36 e 39 anos e todos apre-
sentam antecedentes policiais por 
tráfico de drogas, posse de arma 
de uso restrito, porte ilegal de 
arma, furto qualificado, entre ou-
tros crimes. Uma das pistolas foi 
apreendida em Torres e há indí-
cios de que tenha sido utilizada no 

último homicídio ocorrido naque-
la cidade, no final de novembro. 
A outra pistola foi apreendida em 
Capão da Canoa e estava com um 
seletor de rajadas.

"O objetivo da Brigada Militar 
com a Operação Preliminar foi in-
tensificar o trabalho de prevenção 
e repressão contra práticas delitu-
osas de fecções criminosas no Lito-
ral Norte, antecipando-se ao início 
da Operação Golfinho, previsto 
para 23 de dezembro", ressalta a 
comunicação da BM. As ações fo-
ram coordenadas pelo comandan-
te do Comando Regional de Polícia 
Ostensiva do Litoral (CRPO Litoral), 
coronel Sergio Gonçalves dos San-
tos, e pela delegada regional da 
Polícia Civil, Sabrina Deffente.

A Operação contou com 137 
policiais militares, 41 viaturas e 
um helicóptero da Brigada Militar, 

além dos agentes da Polícia Civil e 
viaturas do órgão. Pela Brigada Mi-
litar atuaram efetivos das Agências 
de Inteligência do CRPO Litoral, 8º 
BPM e 2º BPAT, equipes de policia-
mento ostensivo e de Força Tática 
desses Batalhões e guarnição do 
Canil Regional, com apoio do Bata-
lhão de Aviação da Brigada Militar, 

Comando de Polícia de Choque, 
por meio do 1º BPChq, e Batalhão 
de Operações Especiais (BOPE). 

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 
CRPO LITORAL

TEXTO: Jornalista Jussara Pelis-
soli – servidora civil

FOTOS: Divulgação BM 

Grande operação contra facções resulta em prisões em Torres 
e outras cidades do Litoral Norte

Uma operação conjunta entre 
a Polícia Militar de Santa Catari-
na (PMSC) e a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) apreendeu 184 
quilos de maconha na BR-101, 
em Torres (muito próximo da 
divisa com Passo dos Torres) . A 
ocorrência foi registrada na noite 
de quinta-feira, 1º.

Na oportunidade, as equipes 
policiais da PRF e do 19º Bata-

lhão de Polícia Militar (BPM) es-
tavam realizando o policiamento 
ostensivo com abordagens no 
Posto da PRF, objetivando com-
bater a criminalidade na região, 
quando suspeitaram de um veí-
culo e realizaram a abordagem.

Durante a busca veicular e 
pessoal do condutor, de 29 anos, 
constatou-se que no interior do 
carro estavam sendo transpor-

tados 290 tabletes de maconha, 
equivalente a 184 kg.

Diante dos fatos, as drogas e 
o veículo foram apreendidos e 
encaminhados, juntamente com 
o envolvido, para a delegacia 
de Polícia Civil de Torres, no Rio 
Grande do Sul, onde os proce-
dimentos cabíveis foram realiza-
dos.

FONTE: PMSC

Mais de 180 kg de maconha são apreendidos na divisa 
entre Torres e Passo de Torres

As ações da Operação Hoplitas da Bri-
gada Militar no Litoral Norte neste final 
de semana (02,03,04/12) resultaram na 
prisão de nove pessoas; apreensão de 
dois menores; apreensão de 653 com-
primidos de ecstasy, pouco mais de meio 
quilo de maconha e cocaína, 30 pedras 
de crack; e um revólver.As prisões acon-
teceram em função de tráfico de entor-
pecentes, mandados, furto e receptação 

de veículo.
No balanço da atuação dos policiais 

militares do Comando Regional de Polí-
cia Ostensiva do Litoral (CRPO Litoral), 8º 
BPM e 2º BPAT no período compreendi-
do entre o fim da tarde e o final da noite 
na sexta-feira, sábado e domingo (02,03, 
04/12) também foram contabilizadas a 
abordagem de quase 700 pessoas e a fis-
calização de 463 veículos.

Nove pessoas presas, arma e drogas apreendidas 
durante Operação Hoplitas no Litoral

Realizada pela Brigada Militar e Polícia Civil na manhã desta quarta (07), Operação Preliminar contou com 137 policiais militares, 41 viaturas 
e um helicóptero da Brigada Militar, além dos agentes da Polícia Civil e viaturas do órgão

O CRPO Litoral passa a contar 
com mais um oficial em seu efeti-
vo. O capitão Fabrício Stona Car-
valho, da última turma do Curso 
Superior de Polícia Militar da 
Corporação, foi designado para 
a região e será o comandante da 
2ª Companhia Policial-Militar em 
Torres, subordinada ao 2º BPAT.

O capitão Stona foi recebido 
em Osório pelo comandante 

do CRPO Litoral, coronel Ser-
gio Gonçalves dos Santos, junto 
com o efetivo da sede e oficiais 
do 2º BPAT. Depois, em Capão 
da Canoa, o comandante do 2º 
BPAT, tenente-coronel Noé Jesus 
da Costa, recepcionou o oficial 
entregando a ele o bracelete e 
a Moeda do Batalhão. O ato foi 
acompanhado pelos capitães Gi-
boski e Selva, que comandam as 

Companhias em Capão da Canoa 
e Tramandaí, e por policiais mili-
tares das seções administrativas 
do 2º BPAT.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 
CRPO LITORAL

TEXTO: Jornalista Jussara Pe-
lissoli – servidora civil

FOTOS: Jussara Pelissoli e Sd 
Eline

CRPO Litoral recebe novo capitão que comandará companhia em Torres

Um homem foi morto a tiros na noi-
te deste domingo (04/12) em Arroio do 
Sul. O crime aconteceu por volta das 
20h30, em via pública na Avenida Assis 
Brasil (no Bairro Jardim Oliva)

A investigação preliminar da Delega-
cia de Polícia de Arroio do Sal aponta 
que a execução aconteceu após um de-
sentendimento entre o autor do crime 

e a vítima. Ambos estavam em um bar.
Conforma a Polícia Civil, testemu-

nhas relataram que, após este desen-
tendimento, o autor dos disparos teria 
buscado, em casa, a arma utilizada para 
cometer o crime. O homem fugiu e não 
havia sido localizado até o final da ma-
nhã desta segunda (05).

FONTE  - Litoral na Rede

Após desentendimento, homem é executado a 
tiros em via pública de Arroio do Sal
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Cerca de 250 alunos da rede de 
ensino de Três Cachoeiras se forma-
ram, nesta quarta-feira (7), no Pro-
grama Educacional de Resistência às 
Drogas e a Violência (PROERD), pro-
movido pela Brigada Militar em par-
ceria com a Prefeitura Municipal. A 
iniciativa, que envolve crianças dos 
4° e 5° anos, busca transmitir uma 
mensagem de valorização à vida e a 
importância de manter-se longe das 
drogas e da violência.

Durante a solenidade, realizada 
no Salão Paroquial, os alunos reali-
zaram a tradicional dança do PRO-
ERD e fizeram o juramento do pro-

grama, se comprometendo a dizer 
não às drogas e a violência.  Ainda 
na cerimônia, foi realizada a pre-
miação dos alunos destaques, além 
de sorteios dos mascotes do PRO-
ERD (Leão Daren), e duas bicicletas.

A formatura contou com a pre-
sença do auxiliar. do 4° Pel 2° Sgt 
Jonatan Bauer Cardoso, o vice-pre-
feito municipal Vilson da Silva Ro-
drigues, a secretária de educação 
Fabiana Raupp Valim e demais au-
toridade civis e militares. “Foi mui-
to importante para Três Cachoeiras 
o resgate do PROERD nas escolas 
em 2019, após 9 anos sem ser exe-

cutado. E agora, após dois anos de 
pandemia, realizar essa iniciativa é 
uma grande conquista”, afirmou a 
secretária. 

De acordo com o vice-prefeito 
Vilson Rodrigues, esse programa 
não pode parar, pois traz esperança 
para a sociedade.  As aulas do Pro-
erd foram ministradas pelo Soldado 
Ricardo, instrutor entre os meses 
de setembro e dezembro de 2022. 
Promovido pela Brigada Militar, o 
programa busca transmitir uma 
mensagem de valorização à vida e a 
importância de manter-se longe das 
drogas e da violência. 

PROERD forma cerca de 250 alunos de Três Cachoeiras

Nesta semana, foi re-
alizado pela Secretaria 
Municipal de Saúde de 
Três Cachoeiras, o encer-
ramento do ano dos gru-
pos do projeto caminha-
da orientada. A iniciativa 
busca trabalhar não só o 
corpo, mas a mente, re-
duzindo o uso de medi-

camentos e prevenindo 
doenças.

O projeto permanece 
com as atividades durante 
o verão, em diversas co-
munidades. Quem quiser 
participar pode compare-
cer ao local e no horário 
abaixo estabelecido.

Terças-feiras - 14h - Vila 
Fernando Ferrari - quadra 
da escola// 15h - Centro 
de Três Cachoeiras - pra-
ça da igreja//  16h - Santo 
Anjo - Clube de Mães

Quintas-feiras - 15h - 
Lageadinho - na igreja// 
16h - Santa Rita - Clube de 
Mães Flôr de Liz

Grupos do projeto caminhada 
orientada seguem durante o 

verão em Três Cachoeiras

Entrou em 1ª sessão em 
pauta na Câmara de Vereado-
res de Arroio do Sal o Projeto 
de Lei, de autoria da do Poder 
Executivo (Prefeitura), que ins-
titui o calendário de eventos 
da cidade para o ano de 2023.

Conforme a exposição de 
motivos que faz parte do tex-
to do PL, o novo calendário faz 
parte de um processo onde as 
atividades com presença de 
público estão finalmente vol-
tando ao ritmo normal de tra-
balho após a pandemia de Co-
vid 19. E é na prática a edição 
de eventos que pretendem 
alavancar e fomentar o turis-
mo da cidade como sempre. 

São vários eventos que en-
volvem várias atividades o ano 
todo. E que devem ainda pas-
sar pelo crivo dos vereadores 
na Câmara para serem defini-
tivamente oficializados. 

Abaixo segue os eventos 
previstos para JANEIRO no PL 
que está para ser votado na 
Câmara Municipal.

*Réveillon – Show Pirotéc-
nico Show Iluminação e conta-
gem regressiva - Data: 01.01. 

2020 as 00 hora; Local: Beira 
Mar – Centro promovido pela 
Secretaria de Turismo, Espor-
te, Juventude e da Cultura. 

* Show de Rua - Janeiro; Lo-
cal: Areias Brancas; Secretaria 
de Turismo, Esporte, Juventu-
de e da Cultura.

*Lual - Janeiro; Local: Cen-
tro - Quiosque do Turismo; Se-
cretaria de Turismo, Esporte e 
Cultura.

*Jiu-Jitsu - Data: Janeiro; 
Local: Beira-Mar – Centro; Se-
cretaria de Turismo, Esporte e  
Cultura.

*Futemesa - Data: Janeiro; 
Local: Beira-Mar – Centro; Se-
cretaria de Turismo, Esporte e 
da Cultura.

*Campeonato de Surf - Lo-
cal: Centro - Beira-Mar; Se-
cretaria de Turismo, Esporte, 
Juventude e da Cultura.

*Projeto Ginástica na Praia 
- Data: Janeiro; Local: Centro 
e Balneários; Secretaria de Tu-
rismo

*Biblioteca na Praia - Data: 
Janeiro; Local: Centro; Secre-
taria de Turismo, Esporte, Ju-
ventude da Cultura.

*Projeto Capoeira - Data: 

Janeiro; Local: Centro, Rondi-
nha e Arroio Seco; Secretaria 
de Turismo

*Boble Soccer Data: Janei-
ro; Local: Centro; Secretaria 
de Turismo, Esporte, Juventu-
de e da Cultura.

*Projeto Escolinha de Surf – 
ASR Data: Janeiro; Local: Cen-
tro e Balneários; Secretaria da 
Cidadania, Trabalho e Desen-
volvimento Social.

*Beach Vôlei de Duplas 
Masculino (Torneio SESC 
2023) - Data: Janeiro; Local: 
Centro; Secretaria de Turismo, 
Esporte, Juventude e da Cul-
tura.

*Projeto Ginástica da 3ª 
Idade - Data: Janeiro; Local: 
Centro e Balneários; Secreta-
ria da Cidadania, Trabalho e 
Desenvolvimento Social.

*Slackline;  Data: Janeiro; 
Local: Centro; Secretaria de 
Turismo, Esporte, Juventude e 
da Cultura.

*Escolinha de Beach Soccer 
- Data: Janeiro; Local: Centro; 
Secretaria de Turismo e Espor-
te  

*Projeto Zumba - Data: Ja-
neiro; Local: Centro; Secreta-

ria de Turismo, Esporte e Ju-
ventude

*Projeto Xadrez - Data: Ja-
neiro; Local: Centro; Secreta-
ria de Educação.

*Projeto Verão Inclusivo 
(Banho de Mar Assistido) - 
Data: Janeiro; Local: Sede e 
Balneários; Secretaria da Cida-
dania, Trabalho e Desenvolvi-
mento Social.

*Projeto Esporte a Beira 
Mar - Data: Janeiro; Local: 
Centro; Secretaria de Turismo, 
Esporte e Cultura.

 *Beach Soccer - Data: Ja-
neiro – terças e quintas-feiras; 
Local: Centro; Secretaria de 
Turismo

*Show de Rua - Data: Janei-
ro; Local: Balneário Atlântico; 
Secretaria de Turismo, Juven-
tude e da Cultura.

*Beach Câmbio - Data: Ja-
neiro; Local: Centro; Secreta-
ria de Turismo, Esporte, Juven-
tude e da Cultura.

*Circuito CT Encanto de Fu-
tevôlei 1ª etapa - Data: Janei-
ro; Local: Centro; Secretaria 
de Turismo e Esporte.

*Campeonato de Pesca 
- Data: Janeiro; Local: Beira-

-mar-Centro; Secretaria de Tu-
rismo e Esporte

*Apresentação da Corte e 
Mostras do samba enredo do 
Carnaval 2023 - Data: Janeiro; 
Local: Centro; Secretaria de 
Turismo, Esporte, Juventude e 
da Cultura.

*2ª Copa Arroio do Sal de 
futebol de campo de Catego-
ria de Base. - Data: primeira 
quinzena de janeiro; Local: to-
dos os campos de futebol do 
município; Secretaria de Turis-
mo.

*Torneios SESC 2023 de Fu-
tevôlei - Data: Janeiro; Local: 
Centro; Secretaria de Turismo 
e Esporte

*Campeonato de Bocha do 
Quiosque do Zezinho - Data: 
Janeiro; Local: Areias Brancas; 
Secretaria de Turismo, Espor-
te, Juventude e da Cultura.

*Bocha de Aniversário da 
SAAB - Data: Janeiro; Local: 
Areias Brancas; Secretaria de 
Turismo, Esporte, Juventude e 
da Cultura.

*Copa Ouro de Bocha Mas-
ter - Data: Janeiro; Local: 
Areias Brancas; Secretaria de 
Turismo e Esporte

Está na Câmara de Arroio do Sal Projeto de Lei que 
instituí Calendário de Eventos da cidade

Atividades devem voltar ao normal após anos de restrições decorrentes da Pandemia Covid-19
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Como tradicionalmente aconte-
ce na primeira sessão ordinária do 
mês de dezembro, foi realizada a 
eleição da nova mesa diretora da 
Câmara de Vereadores de Arroio 
do Sal. Foi eleita por unanimidade a 
única chapa apresentada para esta 
votação -  e o presidente da Casa 
Legislativa arroiosalense no ano de 
2023 será o vereador Marcos Antô-
nio Cardoso da Cunha, o Mazinho 
(PP). Ele terá como vice da mesa 
que comanda o vereador Giovani 

da Silva dos Reis, o Banha (MDB), o 
vereador Ronaldo Magnus Pereira, 
o Caroço (MDB) como 1º Secretá-
rio e completando a mesa o vere-
ador Carlos Henrique Cardoso Dias 
(MDB) como 2º Secretário.

A Câmara de Vereadores de 
Arroio do Sal elegeu para esta 
legislatura (2021/2024) nove ve-
readores: Carlos Henrique Cardo-
so Dias (MDB), Diego Freitas de 
Quadros (MDB), Edemilso Sch-
midt (PDT), Giovani da Silva dos 

Reis (MDB), Leonardo de Oliveira 
Machado (MDB), Marcos Antô-
nio Cardoso da Cunha (PP), Ma-
teus Coelho Ribeiro (Rep), Ronal-
do Magnus Pereira (MDB) e Vera 
Rejane Braga dos Santos (Rep). 
Mazinho (PP) Faz parte da base 
aliada do governo Bolão (MDB/
PP) na Câmara. E dos nove vere-
adores, somente dois não são da 
base aliada ao governo munici-
pal:  Mateus Ribeiro e Vera Braga, 
ambos do Republicanos.  

Vereador Mazinho será o presidente da Câmara de Arroio do Sal em 2023 

Em junho deste ano iniciou o 
debate do Plano de Desenvolvi-
mento Socioeconômico de Passo 
de Torres, que foi realizado pela 
Unesc (Universidade do Extre-
mo Sul Catarinense) em parceria 
com o Sebrae/SC, Associação 

dos Municípios do Extremo Sul 
Catarinense (Amesc) e governos 
municipais, onde o mesmo foi 
apresentado a prefeitura na últi-
ma terça-feira, 29 de novembro.

O documento trouxe infor-
mações levantadas nas demais 

reuniões deste ano e detalhou 
as potencialidades do município, 
onde passou por um processo 
até a sua conclusão. No dia 06 de 
junho de 2022, aconteceu o lan-
çamento da elaboração do Plano 
e a consulta pública online, sen-
do que todo e qualquer cidadão 
poderia contribuir.

Após serem provocados a 
pensar no município para daqui 
dez anos, a população partici-
pou de um workshop online, 
momento em que puderam 
apresentar suas ideias e sonhos, 
visando melhorias para a cidade 

onde habitam. Em um segundo 
workshop, foram ouvidos inte-
grantes do setor produtivo para 
debater sob o ponto de vista da 
geração de oportunidades de 
emprego e renda.

Assim que todas estas etapas 
aconteceram, a Unesc, o Sebrae/
SC e a Amesc realizaram a apre-
sentação do documento, tendo 
como objetivo a principal ativi-
dade econômica de Passo de Tor-
res, que conta com mais de 17 
mil habitantes, sendo o turismo, 
seguida da pesca, industrializa-
ção de pescados e agropecuária.

O projeto representa o futuro 
para o município, onde deseja 
chegar e o que quer alcançar, 
servindo de direcionamento 
para as diversas políticas públi-
cas e novas iniciativas. Uma vi-
são que inspira e gera sentimen-
to de pertencimento a todos os 
cidadãos.

Estiveram presentes na reu-
nião de entrega o prefeito, Val-
mir Rodrigues, a secretária de 
Turismo, Rosimeri Mengue, e a 
assessora de Turismo do municí-
pio, Sônia Freitas. (FONTE - Pre-
feitura do Passo de Torres)

Plano de Desenvolvimento é apresentado para Passo de Torres

 O Governo Municipal de Três 
Cachoeiras, por meio da Secre-
taria da Assistência Social, junta-
mente com a coordenação dos 
Clubes de Mães do município, re-
alizou nesta semana, uma confra-
ternização de encerramento das 
atividades do Conselho Municipal 
de Clubes Mães e dos Clubes de 
Mães.

Durante o encontro foi apre-

sentada a nova presidente do 
Conselho, Idelma Borges Emerim, 
além das novas presidentes dos 
Clubes para o ano de 2023.

As atuais presidentes ressalta-
ram o excelente trabalho realiza-
do nos clubes, principalmente a 
produção dos kits maternidade, 
uma ação conjunta com a Se-
cretaria de Assistência Social e 
que são destinados às gestantes 

acompanhadas pelo projeto do 
Centro de Referência de Assistên-
cia Social (CRAS).

Na oportunidade, a então pre-
sidente Elenice Oliveira Lipert, 
afirmou que o comprometimento 
de todas as presidentes e sócias 
foi fundamental para o recomeço 
dos trabalhos de 2022, que resul-
tou no fortalecimento dos grupos 
e das participantes.

Clubes de Mães de Três Cachoeiras 
têm novas presidentes

Foi eleita por unanimidade a única chapa apresentada para esta votação. Mazinho terá como vice o vereador Giovani 'Banha' da Silva dos Reis 
(MDB), o vereador Ronaldo 'Caroço' Pereira(MDB) como 1º Secretário e vereador Carlos Henrique Dias (MDB) como 2º Secretário.
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A 1ª Vara Federal de Capão da 
Canoa determinou a demolição de 
uma pista esportiva de skate em 
Arroio do Sal - espaço próximo a 
orla e bastante utilizado pela ju-
ventude no município, mas que 
também estaria instalado em Área 
de Preservação Permanente (APP). 
A sentença foi assinada pelo juiz 
federal substituto, Vinicius Viei-
ra Indarte, no último dia 02/12, e 
também determina a obrigação do 
Município em recuperar a área de-
gradada.

A Procuradora-geral do Municí-
pio de Arroio do Sal, Michelle Bra-
ga Luz, informou ao portal Litoral 
na Rede que ingressará com recur-
so junto ao Tribunal Regional Fe-
deral da 4° região (TRF-4) contra a 
demolição. "Entendemos ser uma 
obra pública de grande relevância, 
com diversos programas sociais e 
de escolas (utilizando a pista de 
skate). É uma área consolidada, 
de propriedade do município e 
com infraestrutura no entorno", 
afirmou. Michele também salien-

tou que a decisão foi tomada de 
forma rápida. Segundo ela, não foi 
oportunizada a realização de uma 
perícia técnica.

Já o vereador de Arroio do Sal, 
Giovani dos Reis, o Banha, publicou 
nesta quarta um vídeo gravado em 
frente a pista de skate do município, 
questionando a decisão da Justiça. 
"Não vamos aceitar a demolição da 
pista de Skate Park Arroio Do Sal, 
recorreremos até última instância 
pois o dinheiro público que con-
quistamos em Brasília e que serve 
para prática do esporte olímpico. 
(Esse dinheiro) não deve ser joga-
do fora", disse Banha, ressaltando 
que houve a licença ambiental para 
obra, a qual teria sido emitida pela 
Secretaria Municipal do Meio Am-
biente de Arroio do Sal. "E o proje-
to social acontecendo (lá), aonde 
vão parar esses alunos?Por favor, 
quem conhece o lugar responde: 
estamos destruímos o meio am-
biente?", concluí o vereador.

A Prefeitura de Arroio do Sal 
concluiu a obra de seu Skate Park 

(próximo a orla) em junho de 2020, 
em empreitada que teve apoio da 
Câmara Municipal de Vereadores, 
com o objetivo de proporcionar 

às crianças e adolescentes um es-
paço saudável, um contato mais 
próximo com o esporte. A ideia 
encontrou força com o vereador 

Giovani dos Reis (Banha), que bus-
cou recurso de emenda parlamen-
tar para colaborar na construção 
do espaço.

Justiça determina demolição de pista de skate em 
Arroio do Sal, mas município irá recorrer

 O prefeito de Três Cachoei-
ras, Flávio Raupp Lipert, rece-
beu na última semana, em seu 
gabinete, o coronel da Brigada 
Militar, Sérgio Gonçalves dos 
Santos, que é o novo coman-
dante da BM do Litoral.

Na oportunidade, o coman-
dante se colocou à disposição 
do município, informando que 
a Brigada Militar tem o intuito 
de ser parceira sempre, bus-
cando assegurar a segurança 
das pessoas.

O prefeito agradeceu a visita 
e também colocou o município 
à disposição da corporação, 

dentro de sua competência. 
Ainda na última semana, o 
prefeito esteve reunido com o 
delegado da Polícia Civil, Mar-
cus Vinicius Veloso, para tratar 
de parcerias entre o município 
e a Polícia Civil, em prol da se-
gurança pública de Três Cacho-
eiras.

“Essas parcerias são uma 
das formas de melhorar a se-
gurança nos municípios”, afir-
mou Flávio durante o encon-
tro, que também contou com 
a presença do inspetor Tiago 
Silva e do vice-prefeito, Vilson 
Rodrigues.

Segurança pública é pauta de reuniões em Três Cachoeiras

Pista de skate de Arroio do Sal foi entregue em junho de 2020 (foto por Daniel Matos)

Sobre o caso
Conforme informações publicadas 

no site do TRF-4, em 2019 o Batalhão 
Ambiental de Torres verificou, em 
fiscalização motivada por denúncia 
anônima, a construção de uma pista 
de skate, em Área de Preservação 
Permanente (APP), sem licença ou 
autorização emitida pelo órgão am-
biental competente. O Ministério 
Público Federal (MPF) ajuizou a ação 
em maio de 2021, após o trâmite na 
seara administrativa resultar inócuo.

Após intimações e citações, aten-
dendo às diretrizes estabelecidas 
pela Corregedoria Geral da JF da 4ª 
Região, em razão da pandemia Co-
vid-19, foi realizada em outubro au-
diência de conciliação telepresencial 
(videoconferência), a qual não gerou 
acordo, seguindo o trâmite.

Em sua contestação, o Município 
de Arroio do Sal alegou que a referi-
da pista esportiva de skate teria sido 
construída em área não considerada 

de preservação permanente. Defen-
deu também que, ainda que fosse 
uma APP, o Código Florestal permiti-
ria uma exceção, considerando ser a 
pista de skate uma obra de interesse 
social. Além disso, a municipalidade 
de Arroio do Sal afirmou não existir 
comprovação de dano ambiental.

Ao analisar o caso, o juiz federal 
Vinicius Indarte pontuou inicialmen-
te que “as restingas, fixadoras de 
dunas, caracterizam-se como Área 
de Preservação Permanente”, cuja 
vegetação somente poderia ser su-
primida em caso de utilidade pública 
ou de interesse social, devidamente 
caracterizados e motivados em pro-
cedimento administrativo próprio, 
no caso, de competência do órgão 
ambiental estadual. O magistrado re-
feriu a legislação anterior e atual para 
reafirmar a necessidade de conserva-
ção e proteção dos recursos naturais 
em zona costeira, e as sanções pre-

vistas em caso de descumprimento 
da legislação, incluindo interdição, 
embargo ou demolição.

O juiz considerou comprovado 
que a pista de skate foi construída 
sem licenciamento ambiental, em 
terreno de marinha, sobrepondo-se 
à vegetação fixadora de dunas e não 
respeitando a faixa de 60 metros a 
contar das dunas frontais, “não res-
tando qualquer dúvida quanto ao 
prejuízo ao meio ambiente e de que 
se trata de área de preservação per-
manente”. Apesar dos interesses do 
município de Arroio do Sal em prol da 
comunidade local, Indarte afirmou 
que o Judiciário não poderia perma-
necer inerte, devendo decidir, ainda 
que após anos de ocorrência da obra 
aparentemente ilícita, visando a evi-
tar o agravamento ou ocorrência de 
novos danos.

Com relação à tese da defesa de 
exceção por interesse social, Indarte 

considerou que não se vislumbra no 
caso os requisitos para tal exceção, 
(autorização do órgão ambiental 
competente e devido procedimen-
to administrativo próprio). Assim, o 
magistrado julgou necessária a reti-
rada da pista de skate em Arroio do 
Sal. Segundo ele, esta necessidade 
“decorre do dever constitucional de 
preservação ambiental, considerada 
APP, bem como de impedir a privati-
zação irregular dos bens da Unidade 
Federativa e eliminar os riscos ine-
rentes à ocupação desordenada de 
tais espaços”.

Já no que tange ao pedido do 
MPF para que o município pagasse 
indenização por danos materiais e 
extrapatrimoniais, o juiz entendeu 
que, neste caso, a condenação mu-
nicípio implicaria prejuízo à própria 
coletividade, prejudicada pelo erro 
administrativo em construir uma 
obra pública sem respeitar a lei, aí 

desperdiçando os escassos recursos 
públicos, e também porque deixará 
de usufruir do equipamento sem pre-
visão de que outro seja construído. 
Desta forma, o pedido foi conside-
rado parcialmente procedente, con-
denando o Município de Arroio do 
Sal à obrigação de fazer, consistente 
na demolição da pista, remoção dos 
materiais e entulhos e na elaboração, 
obtenção de aprovação e execução 
de um Projeto de Recuperação de 
Área Degradada (PRAD) no local, com 
vistas à restauração do meio ambien-
te afetado ao nível mais próximo do 
seu estágio natural antes da degrada-
ção (Sem condenação do Município 
de Arroio do Sal em honorários e sem 
multa indenizatória). Cabe recurso 
junto ao Tribunal Regional Federal da 
4ª Região (TRF4).

*Com informações de Secos/JFRS 
(secos@jfrs.jus.br) e Litoral na Rede
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Por Centro Ecológico
__________________ 

Inaugurado em 29 de junho des-
te ano, o Ecoponto da Escola Esta-
dual de Ensino Fundamental Dom 
José Baréa  foi criado para organi-
zar os materiais recicláveis que al-
gumas famílias da comunidade de 
Santo Anjo da Guarda, em Três Ca-
choeiras, já entregavam na escola.

A partir da estruturação do pon-
to de coleta, a escola conseguiu se-
parar e vender 180 quilos de garra-
fas PET e embalagens plásticas para 
uma empresa na Vila Fernando Fer-
rari (Chimarrão), no mesmo muni-
cípio. Como a empresa não busca, 
as professoras procuram parcerias 
para fazer o transporte. “Agora o ca-
minhãozinho da água mineral (San-
to Anjo da Guarda) busca na escola 
e leva na Freepet pra vender”, expli-

ca Eliane Pereira Behenck.
A professora foi quem propôs à 

turma do 9º ano o Ecoponto, que 
alunas e alunos, com apoio das 
mães e pais desenvolveram.  Elia-
ne também conta que, nas sextas-
-feiras, o caminhão da reciclagem 
recolhe o restante dos  materiais: 
papel, vidro e outros plásticos que 
não sejam embalagens.  

O que é feito com o 
plástico vendido

Na Freepet, as embalagens 
são pesadas, lavadas, os rótulos e 
tampas retirados. Depois são mo-
ídas, embaladas e vendidas para o 
cliente produzir novas embalagens 
de todos os tamanhos e tipos. A 
empresa tem 20 fornecedores, 
dentre estes, somente três de Três 
Cachoeiras. “O montante é peque-

no. Mas, o importante é retirar da 
natureza e reciclar”,  informou a 
responsável pelas compras e ven-
das  Marlene Silva Monteiro.

Para aumentar a abrangência da 
ideia da reciclagem, alunos e alu-
nas do 6º ano visitaram algumas 
das 400 famílias da comunidade 
de Santo Anjo da Guarda. A ideia é 
aumentar a consciência sobre a im-
portância de destinar corretamente 
os resíduos, num trabalho que pro-
move tanto a saúde pública quanto 
a proteção do meio ambiente.

O relatório “Solucionar a Polui-
ção Plástica: transparência e res-
ponsabilização”, lançado em 2019 
pelo Fundo Mundial para a Natu-
reza (WWF) estimou que cada pes-
soa no Brasil gere, por semana, 1 
quilo de lixo plástico. Consideran-
do esta quantidade e supondo que 
entre julho e outubro um mem-

bro de cada uma das 400 famílias 
da comunidade de Santo Anjo da 
Guarda tivesse entregado os resí-
duos plásticos no Ecoponto, a es-
cola teria recolhido 6.800 quilos de 
plásticos.

O relatório está disponível em: 
h t t p s : / / d 3 3 5 l u u p u g s y 2 .

c l o u d f r o n t . n e t / c m s / f i -
les/51804/1552932397PLASTIC_
REPORT_02-2019_Portugues_FI-
NAL.pdf

Gestão dos resíduos sólidos gera receita para escola em Três Cachoeiras

A prefeitura de Mor-
rinhos do Sul promove 
o 2° Natal Recanto dos 
Canyons no município, 
será um evento vol-
tado para as famílias 
enfatizando sempre 
o real significado do 
Natal, relembrar o es-
pírito natalino, o amor, 
a paz e a família, que 
é tempo de compar-
tilhar os momentos 
com aquelas pessoas 
que são especiais e 
fazem parte de nossas 
vidas. A edição deste 
ano vem com o tema 
Amor e Vida e será re-
alizado na praça cen-

tral Sagrada Família, 
centro de Morrinhos 
do Sul, nos dias 20, 21 
e 22 de dezembro de 
2022. 

O Natal Recanto dos 
Canyons, tem como in-
tuito proporcionar um 
evento que alie magia, 
emoção, esperança, 
amor e alento para 
os corações. Com sua 
majestosa praça e be-
líssimos recantos natu-
rais, cria caminhos de 
luz que descortinam 
cenários mágicos e fa-
lam de esperança, paz, 
harmonia, diversidade 
cultural e religiosa. 

Programação

Dia 20 de dezembro
18h30min - Abertu-

ra Oficial 
19h - Show com o 

Renato Borghetti e os 
alunos da Fábrica de 
Gaiteiros

20h - Show da Trupe 
Bartholo Natal Encan-
tado

20h40min - Sorteio 
do programa Nota Fis-
cal Premiada

22h - Show com o 
Grupo Bailaço.

Dia 21 de dezembro
18h30min - Abertu-

ra na Praça Central
19h - Apresentação 

das Escolas Municipais 
e Estaduais

20h - Show com ta-
lentos locais, Banda 
Consertos e Remen-
dos

20h30min - Show 
com a Banda Batons

Dia 22 de dezembro
19h - Abertura na 

Praça Central
19h30min - Show 

com talentos locais, 
dupla Michel e Bruno

20h - Chegada do 
Papai Noel

21h - Show com In-
dústria Nacional

2° Natal Recanto dos Canyons em Morrinhos do Sul tem 
programação completa e começa no próximo dia 20

Ponto de coleta de materiais recicláveis teve apoio de mães e pais. A escola Dom José Baréa também recebe esponjas - sendo que cada 600 gramas 
coletados podem ser enviados para a empresa Terracycle Estrutura.

Foi realizada na manhã de quar-
ta-feira (07), na Prefeitura de Praia 
Grande, a Assembleia Geral dos 
prefeitos do Consórcio Intermu-
nicipal Caminhos dos Cânions do 
Sul, responsável pela gestão do 
Geoparque.  Entre os assuntos em 
pauta, os participantes avaliaram a 
proposta orçamentária e as ações 
estratégicas para o próximo ano, 
apresentadas pelo diretor executi-
vo Gislael Floriano e pela integrante 
da equipe técnica Edinéia Pallu. O 
atual presidente Carlos Souza, pre-
feito de Torres, conduziu as discus-
sões sobre os temas com os parti-
cipantes.

O encontro teve como objetivo 
também a eleição da nova diretoria 
do Consórcio para 2023. A votação 

realizada pelos prefeitos definiu 
que o próximo presidente será Eli-
sandro Machado (Fanica), de Praia 
Grande. Como vice-presidente para 
o mandato, foi eleito Ivan Borges, 
de Cambará do Sul.

A composição da nova diretoria 
terá ainda o prefeito Clelio Daniel 
Olivo, de Morro Grande, como se-
cretário e os seguintes prefeitos no 
Conselho Fiscal: Roberto Biava, de 
Timbé do Sul, Pedro Juarez da Silva, 
de Mampituba, e João Batista Mez-
zari, de Jacinto Machado.

Carlos Souza agradeceu aos 
prefeitos, à equipe técnica e a to-
dos os parceiros envolvidos com o 
Geoparque nos últimos anos, pelo 
excelente trabalho que culminou 
na conquista da chancela como Ge-

oparque Mundial da UNESCO em 
2022. Desejou sucesso ao novo pre-
sidente, ressaltando que seguirão 
juntos somando esforços em torno 
do mesmo objetivo: o desenvolvi-
mento da região.

Fanica agradeceu à confiança 
dos prefeitos e destacou que irá 
atuar com dedicação para qualificar 
ainda mais o Geoparque, em busca 
de novas conquistas para o territó-
rio.

Também participaram da Assem-
bleia, a vice-prefeita de Mampitu-
ba, Marta Aguiar, representando 
o prefeito Pedro Juarez, e o vice-
-prefeito de Timbé do Sul, Acélio 
Baesso, representando o prefeito 
Roberto Biava. (FONTE - Ascom Ge-
oparque Cânions do Sul)

GEOPARQUE  - Prefeito de Praia Grande será próximo 
presidente do Consórcio Caminhos dos Cânions do Sul
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No último fim de semana, 
dias 03 e 04 de dezembro, foram 
disputadas as finais do Campeo-
nato Gaúcho de Handebol, nas 
três categorias do naipe femini-
no: Infantil, Juvenil e Cadete. E a 
equipe da Associação Torrense 
de Handebol (ATHB) chegou as 
finais em todas as categorias.

Na categoria Infantil, após 
jogo muito disputado e empa-
te no tempo normal, a equipe 
SGNH (de Novo Hamburgo) foi 

superior na prorrogação e ven-
ceu a ATHB por 16 x 13 e levou 
o título da competição. Já na ca-
tegoria Cadete, com um jogo no 
aspecto defensivo, SGNH foi su-
perior mais uma vez, venceu por 
20 x 15 e levou o título estadual. 

Mas na categoria Juvenil, uma 
final que entra para história do 
clube torrense, com um título 
inédito e muito almejado pela 
ATHB. Em uma partida de exce-
ção e com extrema entrega de 

todas as atletas, a ATHB equili-
brou as ações de jogo e conse-
guiu inibir algumas movimenta-
ções do adversário, facilitando 
a construção e finalização de 
jogadas. Na parte final do jogo, a 
ATHB abriu vantagem e conquis-
tou o título inédito para o clube 
de handebol - ATHB 27 X 25 LHH. 

“O título vem pra coroar um 
ano excepcional destas meni-
nas que treinam seis vezes por 
semana e abdicam, desde os 

11 anos, de muita coisa pelo 
objetivo de serem atletas. Cos-
tumamos dizer que o esporte é 
maravilhoso pelo fato de poder-
mos sempre dar uma resposta 
ali na frente e hoje elas deram a 
resposta e mostraram que vale 
a pena tudo que trabalham du-
rante anos", ressalta o auxiliar 
técnico, Diego Bueno.

>> O Projeto Somos Todos 
Hand Torres 2022 é patrocina-

do exclusivamente pela Alpha 
Química, empresa que atua no 
mercado de importação e dis-
tribuição de produtos químicos 
desde 1990. O projeto é finan-
ciado pelo Governo do Estado 
do Rio Grande do Sul, através do 
programa de incentivo PRÓ-ES-
PORTE.

Fonte: Assessoria de Comuni-
cação ATHB (com jornalista Ca-
mila Brozowski)

Associação Torrense de Handebol (ATHB) é 
campeã gaúcha na categoria Juvenil Feminino

PORQUE ELA 
VAI DEIXAR 
O NATAL DO 
PAULINHO BEM 
MAIS FELIZ.

SABE POR QUE 
O NATAL DA 
ANA VAI SER 
MELHOR?

Quem doa alimentos doa 

esperança. Neste Natal, seja 

solidário e ajude a encher o prato 

de quem mais precisa.

Aponte a câmera do seu celular 
para o QR Code e veja como doar.
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O Corpo de Bombeiros Mi-
litar do RS (CBMRS) realizou, 
na manhã desta segunda-fei-
ra (5/12), a formatura de 38 
novos guarda-vidas bombei-
ros militares. A solenidade, 
na praia de Imbé, marcou o 
fim do curso para os 34 mili-
tares habilitados para salva-
mento no mar e 4 para águas 
internas.

O reforço dos novos pro-

fissionais das guaritas é um 
importante acréscimo de 
efetivo para a 6ª Operação 
Verão do Corpo de Bombei-
ros Militar do Estado. Serão 
cerca de mil guarda-vidas 
atuando na temporada em 
todo o Rio Grande do Sul, 
sendo bombeiros e policiais 
militares, e civis temporários 
com processo em andamen-
to.

CBMRS forma novos Guarda-vidas Militares 
para atuar no veraneio

CBMRS forma 38 novos guarda-vidas militares - Foto: Sd. Nícolas Castro

Em 2022, o Parque Estadual 
de Itapeva (PEVA) chega aos 20 
anos de sua criação como Uni-
dade de Conservação (UC) em 
Torres. Neste contexto de inte-
rações e transformações sociais, 
políticas e ambientais, o Parque 

Estadual de Itapeva, juntamente 
com parceiros, irá promover o III 
Seminário 20 anos de PEVA. Para 
os organizadores do seminário, o 
objetivo é "reunir diferentes pú-
blicos que tiveram ou possuem 
interações com o Parque, ou que 

possam estabelecer parcerias fu-
turas, aumentando assim a rede 
de conexões em prol da conser-
vação deste Patrimônio social, 
ambiental e cultural da região 
torrense".  

O evento será no dia 09 de 
dezembro (sexta), a partir das 
8h30 até as 17h, no Auditório da 
ULBRA Torres (Rua Universitária, 
nº 1900 - Parque do Balonismo 
- Torres / RS). A entrada no se-
minário é GRATUITA  (Mas o Es-
tacionamento é PAGO - R$ 3,00). 
Para participação no evento, é 
recomendado o uso de máscaras 
faciais, e também que cada parti-
cipante leve sua própria caneca.

"O seminário visa também 
dar visibilidade, informar, dar o 
retorno à comunidade sobre os 
benefícios socioambientais, que 
influenciam diretamente na vida 
de todos, por meio das diferen-
tes ações que visam à conserva-
ção e manutenção dos ambien-
tes naturais do PEVA, de outras 
UCs e áreas de relevante interes-
se ecológico na região. Venha co-
nhecer um pouco da história do 
nosso PEVA, faça sua inscrição e 

anote na agenda este importan-
te evento", ressalta a equipe ges-
tora do PEVA. "Tire muitas fotos 
e compartilhe. E não esqueça de 
marcar os nossos perfis sociais: 
@ParqueItapeva ou @peitape-
va". Confira na imagem (junto 
a esta matéria) a programação 
completa:

    
Sobre o PEVA
(e trilhas guiadas) 

 Contíguo à cidade de Torres, 
o Parque Estadual de Itapeva 
tem como principais objetivos 
proteger ecossistemas e espé-
cies da fauna e flora raros e ou 
ameaçados, e promover ativi-
dades de pesquisa científica, 
educação ambiental e turismo 
ecológico. Abriga ambientes de 
dunas, vegetação de restinga, 
campos secos e alagados, banha-
dos e turfeiras e Mata Paludosa 
(floresta formada sobre solos 
bastante úmidos). Desse modo, 
o Parque tem o importante pa-
pel de conservar um dos últimos 
remanescentes da paisagem ca-
racterística da planície litorânea 

do Estado.
Se você não conhece o Par-

que Itapeva, agende uma trilha 
através do e-mail: peitapevars@
gmail.com ou via telefone , tam-
bém Whatsapp (51) 3626-3561. 
Podemos recebe-lo de segunda a 
sexta, das 9h00min as 16h30min. 
E eventualmente aos sábados, 
dependendo da disponibilidade 
de um guia. 

PEVA com educação infantil 
nas escolas e palestras

Se você é professor(a) de edu-
cação infantil, pode agendar uma 
visita com o jogo EDUCAPEVA 
em sua escola ou no próprio Par-
que Itapeva, pelo peitapevars@
gmail.com ou via telefone , tam-
bém Whatsapp (51) 3626-3561.

Se você é professor(a) e dese-
ja marcar uma palestra dos pro-
fissionais do Parque Itapeva com 
sua turma, agende uma visita à 
sua escola com o tema de sua 
preferência com relação ao PEVA 
pelo peitapevars@gmail.com ou 
via telefone , também Whatsapp 
(51) 3626-3561.

Seminário marca os 20 anos de criação do Parque Estadual de Itapeva (PEVA)

 A partir desta semana, a 
magia do Natal vai percor-
rer os municípios da área 
de atuação da Sicredi Cami-
nho das Águas a bordo da 
Agência Móvel. O veículo, 
utilizado ao longo do ano 
para eventos e ações da ins-
tituição financeira coope-
rativa, recebeu decoração 
e iluminação especiais para 
levar o espírito natalino para 
mais de 20 cidades. A pro-
gramação tem início nesta 

quarta-feira (7), em Caraá e 
Santo Antônio da Patrulha, e 
prossegue até o dia 21, em 
Taquara, período em que a 
Agência Móvel espalhará o 
encanto das festas de fim de 
ano pelas ruas e avenidas do 
Vale do Paranhana, Litoral 
e Vale do Sinos, iluminando 
as noites e alegrando os co-
rações das comunidades ao 
som de músicas natalinas. 

“Queremos levar a magia 
e o encanto do Natal para 

as cidades da nossa região, 
e a ideia de utilizar a nossa 
Agência Móvel vem ao en-
contro com essa proposta. 
A decoração ficou muito 
bonita, vai chamar muita 
atenção, não somente das 
crianças, mas das pessoas 
de todas as idades”, salienta 
o gerente de Comunicação e 
Marketing da Sicredi Cami-
nho das Águas, João Rocha.

Constituída em 1923, a 
Sicredi Caminho das Águas 

oferece um portfólio com-
pleto para liberar o potencial 
das pessoas e dos negócios. 
Com mais de 300 soluções 
financeiras, a cooperativa 
reúne mais de 75 mil asso-
ciados em 33 municípios no 
Vale do Paranhana, Vale do 
Sinos e Litoral do Rio Grande 
do Sul. 

Confira o itinerário da 
Agência Móvel da Sicredi Ca-
minho das Águas nos muni-

cípios da região:

15/12 (quinta-feira): car-
reata pelas ruas de Três Ca-
choeiras, às 19:15, e Torres, 
às 20:30; 

16/12 (sexta-feira): as-
sembleia do Sindicato Rural 
em Três Cachoeiras duran-
te o dia e, à noite, carreata 
em  Três Forquilhas (19:30), 
Itati (20:00) e Terra de Areia 
(20:30);

Agência Móvel da Sicredi Caminho das Águas leva a 
magia do Natal a mais de 20 municípios

Caminhão com decoração e iluminação especiais percorrerá cidades na área de atuação da cooperativa até o dia 21
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Cerca de 250 estudantes, inte-
grantes do Projeto Primeiro So-
corros, Salvando Vidas, Resgando 
Almas, da Secretaria Municipal 
de Educação, participaram nes-
sa última quinta-feira (29 de no-
vembro) de simulado em Torres, 
para fortalecer o atendimento 
em casos de urgência. O treina-
mento ocorreu logo após o refor-
ço de parte teórica para realizar 
os procedimentos. A atuação foi 
realizada na EMF Zona Sul, onde 
foi colocado em prática tudo o 

quê foi ensinado.
Vítimas interpretadas pelos es-

tudantes, com casos de fraturas, 
hemorragias e outras situações 
que necessitam de atendimen-
to urgente, como em acidentes 
com bicicletas e quedas, propor-
cionaram maior capacitação aos 
envolvidos no Projeto. Com esse 
treinamento, os estudantes pu-
deram se atualizar no processo 
de avaliação da cena do aciden-
te, em uma situação quase rea-
lística.

Além do objetivo de observar 
a capacidade de agir em situa-
ções de emergência, o encontro 
de todas escolas envolvidas no 
projeto propiciou interação en-
tre as equipes, comenta a coor-
denadora do Projeto, professora 
Andréa Mello. “O dia foi cheio de 
emoções e aprendizagem.” Esta-
vam presentes no evento alunos 
das EMFs Manoel Ferreira Porto, 
Manoel Oliveira Carneiro, Alci-
no Pedro Rodrigues, Santa Rita, 
Mampituba e Zona Sul.

Projeto estudantil torrense 'Primeiros Socorros' realiza 
simulado para aprimorar atendimento
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COLUNAS ANTIGAS REVISITADAS 

O livro do osoriense Rodrigo Trespach, 
“Cidade dos Ventos”, me despertou nova-
mente o interesse pelos sobrenomes em 
geral, mas mais especificamente dos so-
brenomes daqui de Torres. 
No livro de Rushel, em uma de suas crô-
nicas, há a origem de alguns sobrenomes 
das famílias açorianas que para cá vie-
ram no século XVIII, oriundos de Santa 
Catarina (70%) e Mostardas (10). Sobre-
nomes açorianos como Borges, Silveira, 
Rosa, Terra e Brum são derivados de su-
as origens flamencas (Os açores foram 
colonizados por imigrantes dos Países 
Baixos), van der Berge (Borges), van der 
Haagen (Silveira), van Roosen (Rosa), 
van Aard (Terra), e van Bruyn (Brum). 
De acordo com Trespach, o uso do so-
brenome como identificação familiar sur-
giu, mais ou menos, na mesma época 
dos registros, mas não havia ainda uma 
obrigação quanto à hereditariedade como 
a que temos hoje. E isso também varia 
conforme o país, cada um adotou forma 
diferente a utilização do sobrenome, e 
também em épocas variadas. Isso quer 
dizer que surgiram vários sobrenomes 
idênticos em grupos com códigos genéti-
cos distintos, ou vice-versa, tendo como 
resultado vários grupos de DNA utilizan-
do o mesmo sobrenome como identifica-
ção. 
Vamos usar como exemplo a família 
Schumacher, que em alemão significa 
sapateiro e na Alemanha havia muitos 
sapateiros em vilas e cidades, surgindo, 
assim, várias famílias Schumacher, sem 

nenhuma ligação uma com as outras 
quanto ao código genético. Há casos de 
que famílias portam sobrenomes distintos 
e, no entanto, são descendentes de um 
mesmo ancestral, com o mesmo DNA. 
Os sobrenomes não eram nada mais do 
que simples apelidos ou alcunhas, daí 
que os sobrenomes indicam geralmente 
características físicas, lugares de origem 
e as profissões dos primeiros portadores. 
E cada povo ou país adotou uma forma 
de transmiti-los de geração em geração. 
(Trespach) 
Se o uso do sobrenome serviu como 
identificação familiar, provavelmente Ro-
sa, Silveira, Terra são bons exemplos dis-
so. 
Os registros paroquiais de batismo, casa-
mento e óbitos, começam a ser organiza-
dos com o Concílio de Trento (1545-
1563), que estabeleceu a obrigatoriedade 
quanto aos registros de nascimento para 
os católicos. Naquela época, pós-reforma 
Protestante, a disputa por membros tor-
nou necessária a identificação dos fiéis e 
a contagem e os registros passaram a 
ser uma obrigação dos padres e pastores 
de cada cidade europeia. Estes primeiros 
registros ainda não apontavam os sobre-
nomes, somente os nomes. Em sua mai-
oria, nem o nome da mãe da criança bati-
zada era informado. O uso do sobrenome 
como identificação familiar surgiu um 
pouco depois, mas não havia ainda uma 
obrigação quanto à hereditariedade, co-
mo hoje. O surgimento das disputas 
quanto ao direito de sucessão (de terras 

e bens) - era preciso algo que indicasse 
vínculo com o dono da terra, para que os 
filhos ou parentes pudessem adquirir a 
terra, já que qualquer pessoa com o mes-
mo nome poderia tentar se passar por 
filho. (Trespach) 
Apesar de constatarmos a presença des-
tes e de outros sobrenomes autentica-
mente açorianos, Ruschel localizou, atra-
vés de registros de óbitos os seguintes 
sobrenomes aqui em Torres: 
-João Martins da Rocha, falecido em 
1810, com 67 anos, sepultado na matriz 
de Osório. Era natural da ilha Terceira, 
uma das Açores, e foi pai de Francisco 
Martins da Rocha e sogro de Elias da Sil-
veira, dois importantes fazendeiros e po-
voadores da região de Itapeva e Estância 
do Meio. 
-José Silveira, natural da ilha de São Jor-
ge ou da de Faial (Açores), falecido em 
1811, com 80 anos, sepultado no cemité-
rio da Itapeva. Este colono parece ter si-
do descendente do flamengo Wilhelm van 
der Haagen, a que os portugueses apeli-
daram de Guilherme da Silveira, um dos 
povoadores daquelas ilhas. José era pai 
do fazendeiro Alexandre da Silveira, dono 
de extenso capo ao sul da Itapeva. 
-José Pereira Brum, natural da ilha do Pi-
co, uma das Açores, morto em 1813, aos 
70 anos. Era da família flamenga dos 
Bruyn e deixou descendentes no municí-
pio. 
 
Fontes: Ruschel, Ruy Ruben. Torres tem História. 
Trespach, Rodrigo. Cidade dos Ventos.  
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